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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Le picaron la garganta” 

 
“”Entre corrupción y engaño, las seis promesas de Peña” 

 
“Faltan intérpretes para indígenas bajo proceso” 

 

“ENTREA FAYAD PROPUESTA DE REFORMAS AL SISTEMA DE JUSTICIA  

PENAL” 

 
“Aunque eleven fondos a partidos ajustarán multas” 

 
“Entrega Fayad mejoras al NSJP” 

 
“RECONOCEN A UAEH POR TRANSPARENCIA” 

 
“Entrega gobernador iniciativa a Conago” 

 
“Odebrecht dio 10 mdd de soborno a Lozoya” 

 
“Exigen a la PGR detener a Lozoya” 

 “Avance del peso reduce la deuda” 

 
“O’Globo: sobornó Odebrecht con 10 mdd a Lozoya” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Insiste órgano en presupuesto para las contrataciones extra:  Solicitará nuevamente el Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) que la Secretaría de Finanzas del Poder Ejecutivo considere un incremento presupuestal 

hacia el organismo para lo que resta del año, al menos para la contratación de 20 a 30 personas extras, quienes 

apoyen en la celebración de asambleas municipales de agrupaciones que pretenden su registro como partidos 

locales y preparativos rumbo a los comicios de 2018. Hace meses el organismo electoral pidió a la dependencia 

estatal un ajuste al presupuesto, principalmente para la homologación de los salarios del personal que labora en el 

IEEH, conforme a las disposiciones del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), hasta el momento sin 

respuesta. Actualmente el instituto lleva a cabo diligencias extraordinarias para acreditar a nuevos partidos políticos 

locales, tales como: procesos de revisión y verificación de ciudadanos inscritos, certificaciones a las agrupaciones, 

revisión de documentación, ratificación del número de afiliados, valoración en el cumplimiento de los requisitos, 

formulación del proyecto de dictamen de registro, entre otras. "Estamos en pláticas con gobierno del estado para 

ver el apoyo presupuestal que nos pudieran dar, tanto para los que trabajan doble, como para ver en su momento 

si es factible tener personal temporal para que se vaya involucrando con el personal existente, que se avoquen 

unos a las asambleas y el resto se reintegre a sus actividades, pero todo depende de esa modificación presupuestal", 

explicó el consejero, Salvador Franco Assad. Las tres organizaciones ciudadanas que buscan su registro como 

partidos efectuarán 212 asambleas en los municipios, para ello el IEEH conformó cinco equipos con 10 integrantes  

cada uno, en total 50 empleados que no obtendrán un sobresueldo por laborar horas extras o fines de semana. 

Pese a ello el IEEH cumple satisfactoriamente con los cronogramas de asambleas y la verificación de ciudadanos. 

Cabe recordar que en septiembre comienza formalmente el proceso electoral concurrente, en donde renovarán la 

Presidencia de la República, senadores y diputados federales, en Hidalgo el Consejo General se instalará el 15 de 

diciembre. "Creemos que con 30 personas extra podemos trabajar, quizá nos autoricen menos, con 20 podemos 

sacar adelante las asambleas, para que se reincorporen con su labor normal pues tenemos otras actividades como 

participación ciudadana, educación cívica y viene el proceso electoral", recordó el funcionario electoral.  (Rosa 

Gabriela Porter, página 09) 
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Síntesis-Agrupaciones civiles siguen sus reuniones:  Sin mayores contratiempos avanzan las actividades de 

las tres agrupaciones civiles que buscan el aval de las instancias electorales para poder lograr los registros 

respectivos que los acrediten como partidos políticos locales, afirmó el coordinador jurídico del Instituto Estatal 

Electoral Francisco Martínez Ballesteros. De acuerdo con el funcionario electoral, personal del IEEH ha realizado los 

seguimientos a las tres asociaciones civiles en la celebración de los foros distritales municipales y un estatal que 

tendrán que realizar hasta antes de finalizar el mes de enero del próximo año, en que se tendrá que decidir respecto 

al otorgamiento del registro para poder participar en la contienda local del 2018. "Todo va caminando en su ritmo, 

en estos momentos ya las asociaciones han identificado perfectamente su dinámica para celebrar los encuentros 

que son en las etapas municipales, distritales y una estatal, por lo que hasta e l momento nadie ha tenido mayores 

dificultades para celebrar los encuentros que les permitirán obtener el aval para su registro". Martínez Ballesteros, 

afirmó que apenas el fin de semana se dio seguimiento a las actividades de la agrupación civil Seamos Di ferentes 

que en la región de la Huasteca desarrollo tres eventos programados en Atlapexco, Tlanchinol, Yahualica, por lo 

que avanzan de acuerdo a lo programado por la instancia electoral que verifica cada una de las reuniones. 

Ciudadanos en Acción, también realizó actividades en la región OtomiTepehua, donde celebraron solamente dos de 

tres asambleas en San Bartolo Tutotepec, Huehuetla, mientras que la de Tenango de Doria no se pudo concretar. 

Por último manifestó que la presencia de los representantes del IEEH, es para verificar la celebración de los 

encuentros y para poder tomar nota de los listados de seguidores. (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Si incrementan las prerrogativas, igual descuentos: En la misma medida en que los partidos 

políticos logren un incremento en los recursos para sus actividades políticas, se les incrementarán los descuentos 

por las multas que deben a los organismos electorales, aseguró el consejero del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH), Salvador Domingo Franco Asad. De acuerdo con el funcionario electoral, desde el inicio de las pláticas en 

la mesa política, algunos de los actores políticos plantearon entre sus propuestas la necesidad de un incremento a 

los recursos público que reciben para sus actividades políticas, por lo que de lograrlo se les harán descuentos por 

los adeudos que tienen en el mismo porcentaje, "No sabemos si les convenga o no, pero lo que sí sabemos es que 

nuestra obligación como Instituto Estatal Electoral, es que si hoy por ejemplo tienen una prerrogativa de diez pesos 

les descontamos cinco y si esta aumenta a 20 por su propuesta, entonces les estaremos descontando diez, aunque 

de todas manera van a tener un beneficio". El también presidente de la Comisión de prerrogativas y partidos políticos 

ante el organismo electoral local, añadió que de tener algún aumento en los recursos públicos que reciben, significa 

que entonces van a pagar en menos tiempo las multas de las que prácticamente todos los institutos políticos en el 

estado tienen sus respectivos descuentos mensuales. "Aunque debemos tomar en cuenta que esa es apenas una 

propuesta que se dio en la mesa política y que para poder ser avalada tiene que pasar por el tamiz del Congreso 

del Estado y por otros factores que en estos momentos nos obligan a tener que aclarar que estamos hablando de 

supuestos, que de alguna manera corno instancia electoral nos obligan a estar al pendiente". Para finalizar, Franco 

Assad refirió que hasta el momento no han recibido invitación alguna para participar en la mesa política, ya que no 

se ha decidido su forma de intervenir si solamente como oyentes o sugerentes, pero seguirán en espera de lo que 

se determine al respecto. (Jaime Arenalde, página 03) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Reforma Electoral no debe limitarse a diputados: MORENA: La reforma electoral para la elección 

de 2018 no debe limitarse a realizar modificaciones para el proceso de diputados locales, señaló Abraham Mendoza 

Zenteno, dirigente estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Aunque el instituto no 

participa en la mesa entre los partidos políticos y la Secretaría de Gobierno de Hidalgo, indicó que su propuesta es 

que la iniciativa aborde, no sólo la reelección de los integrantes del Congreso local, sino los ayuntamientos y la 

violencia política de género. El fin de semana pasado, Morena llevó a cabo el segundo foro de discusión de la 

reforma electoral, cuyos resultados se entregarán esta semana al Poder Legislativo para que sea tomada en cuenta 

junto con la de las fuerzas políticas que acudieron a las mesas de diálogo. "Son varios temas de los que se ha 

recogido la inquietud y se estarán complementando para presentarla”, dijo sobre el encuentro en el que participó 

con una ponencia el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, Augusto Hernández Abogado. Se 

revisarán los términos jurídicos y parlamentarios de la propuesta que se ingresara “para que no haya ningún 

problema”, agregó Mendoza Zenteno. (Emmanuel Rincón, página web) 
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Crónica-Conmina Pineda a apresurados a esperar los tiempos y formas: Insistió el presidente del Comité 

Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Leoncio Pineda Godos, en que aquellos 

personajes que pretenden un cargo de elección popular el próximo año esperen los tiempos y respeten todos y 

cada uno de los acuerdos establecidos en la reciente XXII Asamblea Nacional "tricolor", celebrada el pasado sábado. 

La semana pasada el organismo político llevó a cabo un proceso inédito donde privilegió el debate  y la discusión y 

en donde todas las corrientes priistas plantearon sus expectativas o planteamientos rumbo a las elecciones federales 

de 2018, además del diseño de diversas plataformas políticas, con el objetivo de concretar un cambio de imagen 

tanto al interior como al exterior a través de permutas en sus documentos básicos. A partir de estos acuerdos, 

según sostuvo el líder priista hidalguense, determinarán los tiempos de cara a la contienda federal. "Lo vengo 

diciendo desde hace varias semanas, los que pudieran aspirar algún tema de tipo partidista deberían de esperar los 

tiempos y las formas que marca el partido, todo ello debe emanarse a partir de la XXII Asamblea Nacional". Pese a 

que algunos partidos políticos ya definieron mecanismos y estrategias para prepararse electoralmente hacia el 2018, 

en el PRI mantienen los trabajos de renovación interna, en dirigencias municipales, así como en Consejos Políticos. 

"Derivado de la Asamblea Nacional determinaremos qué es lo que quiere la militancia en el país y a partir de ahí 

desdoblaremos los trabajos en las coordinaciones de zona y prepararnos para la elección del 1 de julio", precisó el 

dirigente priista. Prácticamente antes del 8 de septiembre, cuando se instala formalmente el Instituto Nacional 

Electoral (INE), el PRI en Hidalgo concluiría la renovación de 83 Comités Directivos Municipales, así como sus 

respectivos Consejos Políticos, con ello pretende iniciar la contienda electoral con estructuras nuevas.  (Rosa 

Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Claridad y mejor desempeño del IEEH, demandan partidos: Reestructuración al interior del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH), inclusión de candidaturas comunes, paridad de género y correcciones en la 

redacción del código, son algunas de las principales propuestas que los partidos políticos defienden como parte de 

sus participaciones en las mesas políticas que mantienen con la Secretaría de Gobierno del estado. La oficialía 

conformó dos mesas de debate, una con temas políticos que dialogan presidentes de comités estatales y Simón 

Vargas Aguilar, titular de la Secretaría de Gobierno; en otro espacio discuten las representaciones partidistas 

especializadas en el tópico electoral. El objetivo de estas pláticas es consumar una reforma al Código Electoral 

hidalguense, pues las propias cúpulas, diputados, consejeros y magistrados reconocieron que la normativa local 

exhibe carencias y requiere una mejoría para evitar vacíos legales. Dentro de las mesas técnicas el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) pugna por optimizar el desempeño del IEEH, en el diseño de reglamentos, 

delimitación de plazos, asignación de funcionarios, así como directores ejecutivos o la Contraloría. Para el "sol 

azteca" es importante aclarar cada concepto para impedir las interpretaciones por parte del Consejo General, 

situación que ocurrió el año pasado. "El planteamiento del PRD es tratar de blindar la designación de funcionarios, 

pero algunos partidos no quieren entrarle a esos temas, quieren dejar tal cual están las cosas, creo que en Hidalgo 

tenemos la libertad de configurar nuestras leyes, pero algunos partidos no quieren entrarle a ese asunto", lamentó 

el litigante perredista, Octavio Castañeda Arteaga. Además de las iniciativas que planteó el Comité Directivo Estatal 

de Acción Nacional (PAN), como una agenda de paridad de género, respecto a la inclusión de jóvenes en las planillas 

municipales, eliminar la propaganda en transporte público, especificar plazos para subsanar documentación de 

candidatos, entre otros; sin embargo, los "albiazules" quieren incluir otra figura en el código. "Para nosotros un 

tema es el de candidaturas comunes, definir cuáles son los tiempos para el registro, concluido el plazo para una 

coalición, ahora la normativa daría la oportunidad para inscribir a estos aspirantes, no só- lo en coalición o solos", 

explicó el representante panista, Leoncio Simón Mota. Con las candidaturas comunes los partidos signan un 

convenio de voluntades para que respalden a un mismo postulante, pese a que no vayan legalmente en una 

coalición. Finalmente, Marisol Alarcón, representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) consideró 

prioritario corregir algunas imprecisiones en la redacción del código, con ello respetar las jurisprudencias en materia 

de derechos humanos y politicoelectorales (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Capital Hidalgo-Priistas atraen a jóvenes e indígenas para 2018:  Tras la Asamblea Nacional número 22 del 

PRI, lo que más debe destacar-se es la unidad de los militantes, de acuerdo con el presidente estatal, Leoncio 

Pineda Godos. Aseguró que hay unidad al 100 por ciento, ya que no hubo fracciones ni distanciamientos entre las 

ex-presiones del partido. "Cabemos todos, estamos bus-cando gente joven, adulta y de la ter-cera edad que tenga 

trabajo con resultados y que puedan aspirar a uno de los cargos públicos que nuestro partido tendrá; estaremos 

buscando los mejores perfiles para beneficio del estado y el país", aseveró. En esta asamblea celebrada el sábado, 
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el PRI modificó algunos documentos, que contemplan, por ejemplo, eliminar el candado de 10 arios de militancia 

para ser candidato en cualquier nivel. Asimismo, aprobaron dar 30 por ciento de candidaturas a jóvenes y 10 por 

ciento a indígenas, además de que se aseguró la paridad de género en la postulación de candidatos. Otra 

modificación fue que los senadores o diputados federales y lo-cales, no podrán ser postulados en la elección 

consecutiva por el mismo cargo y la misma vía. Sobre eliminar los candados de la militancia para encabezar una 

candidatura, Leoncio Pineda indicó que esto le da oportunidad a los ciudadanos que tengan la capacidad, para 

desarrollar sus trabajos, lo cual es una forma de inclusión y da un piso-parejo para todos. Detalló que con esto 

vuelve más plural el partido, además destacó que se pondrá a un joven por cada tres candidatos y eso da una 

muestra de que buscan la inclusión.  Refirió que, para las próximas elecciones, la población tiene que evaluar qué 

es lo que más conviene, "el trabajo con oficio y resultados, o la improvisación de la ideología que traen de otros 

países como Morena al sostener que México sería grande si se une a la ideología bolivariana". Por ello, cuestionó el 

presunto frente que quieren integrar diversos partidos, "cómo van a gobernar, con la ideología del PAN de 

ultraderecha ola ideología de izquierda del PRD". Pineda Godos comentó que para 2018, deben captar la atención 

de los jóvenes, acercarse a ellos para saber cómo interpretan la política pues es distinta a la que idealizan. "Ellos 

tienen el mayor círculo de electores donde el voto duro del partido, un voto que ya está desgastado, tendremos 

que ir al convencimiento de jóvenes que tienen el mayor volumen de porcentaje electoral en todo el país", indicó. 

A su vez, la secretaria general del PRI en Hidalgo, Érika Rodríguez Hernández, destacó que derivado de esta 

asamblea ya hay lenguaje incluyente, para lo cual se modificó el artículo 42. Este cambio permitirá el reconocimiento 

jurídico y material a las mujeres para que sean postuladas sin distinciones, sesgos políticos y en igualdad de 

circunstancias Rodríguez Hernández detalló que el PRI es un partido que debe moverse constantemente y tener 

una cercanía con la ciudadanía. Insistió en que se tuvieron que eliminar ciertos candados para que los simpatizantes 

participaran. Destacó que en las mesas nacionales temáticas los priistas están alineados con la Agenda 2030, 

instrumentos internacionales y normatividad nacional, pues se incluyeron derechos humanos y políticos de las 

poblaciones indígenas. Las estructuras también opinan Sobre los cambios aprobados, Rosa María Ruiz 

Hernández, presidenta de área PRI de la sección 848 zona 5 de la colonia del Castillo de Pachuca, indicó que las 

facilidades permitirán el acceso a personas con mucha labor social y preparadas. Detalló que esto da más 

oportunidades a la militancia, sobre todo a los jóvenes, ya que también serán considerados al momento de dar las 

candidaturas a diferentes cargos "y así se ve un PRI renovado y con más fuerza". "Eso habla muy bien del partido, 

porque les está brindando la oportunidad de ser partícipes, ya que la gente joven no necesita tener años de 

experiencia para participar", aseveró Ruiz Hernández. Asimismo, Carlos Eduardo Ramírez Hernández, presidente 

sección A de la zona 856 de la colonia Cuauhtémoc de Pachuca, explicó que eliminar el candado fue positivo, porque 

hay muchos cuadros en el partido "y no necesariamente de-bes tener 10 años de militante para ser candidato, se 

abre la posibilidad para mucha gente". Agregó que la democracia re-quiere de que los jóvenes ingresen, también 

las mujeres, los indígenas y todos los sectores de la sociedad. Carlos Ramírez confió en que con estos cambios se 

tengan los candidatos idóneos para lograr colocar-se al frente de las organizaciones gubernamentales-en la entidad. 

Además, el presidente de sección en Cuauhtémoc de Pachuca aseveró que es la oportunidad de ofrecer "un buen 

fin con la población, y que los electores vuelvan a mirar al PRI como un partido que siempre ha trabajado por el 

bienestar de la población". (Sergio Juárez, página 04) 

Plaza Juárez-Analizan ir solos en la contienda 2018: El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (PNA) en 

Hidalgo Eliseo Molina Hernández, informó que dentro de dicha institución política continúa el análisis rumbo al 

proceso electoral del 2018, por lo que adelantó que, en lo referente a las elecciones locales en la entidad, están 

decididos a ir solos sin coaliciones ni alianzas. En entrevista, el también diputado local, explicó que les suman 

bastantes votos ir de manera individual, por lo que aseguró que la preparación es constante y en lo concerniente a 

“demostrar la fuerza aliancista” harán lo propio y en ese sentido irán las próximas reuniones al interior del partido.  

De igual forma destacó que la preparación tiene el objetivo de fortalecer y alcanzar las metas que han sido trazadas 

en Hidalgo, así como contribuir a las metas nacionales, por lo anterior negó que con la participación dentro de la 

mesa política de la entidad y con las actividades que desarrolla como legislador local, se haya descuidado el trabajo 

al interior de Nueva Alianza. Por otra parte, Molina Hernández, destacó que, al ir solos en la contienda local, 

buscarían el mayor número de curules dentro de la que será la 64 legislatura del estado, sin embargo, destacó que 

el comité nacional será el que tendrá que decidir al respecto “nosotros estamos decididos a ir solos sin alianzas, y 

nos estamos preparando con esta visión sin embargo ya habremos de ver cómo se genera el panorama para el 
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2018”, dijo. Y agregó que no solo se debe hablar del tema de la capacitación ya que los trabajos al interior del 

partido se realizan en todas las áreas y para todos los sectores, aseguró que al ser un partido de resultados la 

confianza de la gente se ha visto reflejada en el número de votos que han obtenido en cada elección. Cabe destacar 

que en 2018 en Hidalgo habrá elección de diputados locales y de legisladores federales y presidente de la república, 

por lo que el aliancista reiteró que al hablar de ir solos, se refiere únicamente al plano estatal y al panorama que 

actualmente se tiene, por lo que la decisión final corresponderá al visto bueno que dé la dirigencia nacional para el 

partido aquí. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Espera el tricolor lograr alianzas para el 2018: "Para poder definir al respecto, en primera debemos 

tomar en cuenta que aún falta un buen tiempo para eso y necesitamos ver cómo se van dando las circunstancias y 

los momentos, y realmente no creemos que puedan cambiar, por lo que definitivamente los vemos de nuestro lado 

para ir juntos nuevamente en los procesos de elección que se avecinan". Alarcón García, afirmó por otra parte que 

en estos momentos al interior de su partido se prepararon para su asamblea nacional y poder tener una participación 

destacada en ese encuentro en el que habrán de definirse las normas a seguir a nivel nacional y en los estados 

para enfrentar la contienda y lograr los mejores resultados. "Planteamos la antigüedad para quienes tengan la 

intención de participar como candidatos". Será hasta los últimos días de enero y los primeros de febrero del próximo 

año, en que el Partido Revolucionario Institucional estará en condiciones de analizar y decidir respecto a las posibles 

coaliciones con PVEM y Nueva Alianza. Así lo dio a conocer la representante del PRI ante el Instituto Estatal Electoral 

Marisol Alarcón García, quien manifestó que al interior de su instituto político hay la confianza suficiente como para 

que su propuesta pueda ser aceptada por el Partido Verde Ecologista de México, que ha sido su aliado histórico, así 

como de Nueva Alianza, con quienes han coincidido en recientes comicios. De igual manera manifestó que si bien 

ya se han dado a conocer algunas versiones no oficiales de que el PVEM, pretende sumarse al denominado Frente 

Amplio, aún no hay nada formal al respecto, además de que en el PRI no descartan que puedan lograr algunos 

acuerdos que les permitan ir juntos nuevamente para el 2018 no solamente en la elección local sino también la 

federal. (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Capital Hidalgo-Redistritación, sin impacto en padrón: Redistritación electoral federal impactará en la 

capacitación a funcionarios de casilla, no así en el padrón electoral, afirmó Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal del Registro 

Nacional de Electores (RNE). Lo anterior tras informar que a partir de 1 de septiembre el RNE comenzará con la 

campaña intensa de actualización del padrón electoral. Con la campaña, dijo, se espera cubrir todo lo relacionado 

a actualizaciones del padrón electoral, por ejemplo: incluir a ciudadanos que cumplen 18 años antes del día de la 

jornada electoral, cambios de domicilio, o corrección de algún dato. Adelantó que se está pensando en que la 

entrega concluya hasta el marzo 2018, ello, con el objetivo de que todo los que tramiten puedan recogerla y acudir 

a votar. Sobre la distritación, Hoyo Chalit. explicó “movieron”12 municipios de conformación, los distritos quedan 

igual (son siete), y con las mismas cabeceras. El objetivo de cambiar la conformación, expuso, es que tengan una 

distribución de población más equilibrada La credencial "no cambia para' nada, tiene la referencia seccional y eso 

es suficiente para que el ciudadano ubique su domicilio, la sección a la que pertenece y así poder ejercer su derecho 

al voto". Las pertenencias de cabeceras estatales van a impactar a los que van a fungir como funcionarios de 

casillas, alas funcionarios, pero la ciudadanía no queda perjudicada por esa situación", sostuvo. "Por ejemplo, 

Tizayuca forma parte al distrito de Pachuca y antes entregaba su paquete a Tepeapulco", ejemplificó Alicia Hoyo. 

En el caso de Pachuca gana los municipios de Tolcayuca, Tizayuca y Zapotlán, Mineral de la Reforma que pasa a 

formar parte del distrito VII de Tepeapulco. El Distrito VI de Tepeapulco gana Mineral de la Reforma, y pierde 

Cuautepec, Santiago Tultepec, Tizayuca, Tolcayuca y Zapotlán. El distrito IV que tiene cabecera en Tulancingo, 

gana Cuautepec y pierde Tulantepec y Huasca. En el caso de distrito III con cabecera en Actopan; gana Huasca, 

Mineral del Monte y Omitlán, y pierde Molango, Xochicoatlán y Progreso. En el caso del distrito de Ixmiquilpan, sólo 

gana Progreso. E distrito I de Huejutla gana Malanga y Xochicoatlán.  (Verónica Ángeles Cilia, página 08) 
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Capital Hidalgo-Sin condiciones para comisionar a OPLES: El Consejero Marco Antonio Baños asevero que 

'no hay condiciones para que el INE delegue funciones a los organismos públicos locales electorales Oples. bien 

reconoció en un principio se había hablado que los Oples se encargarán de la fiscalización. 'La experiencia nos ha 

demostrado que es necesario mantenerla en el INE porque los partidos políticos han ejercicio mucha presión para 

que así sea", expuso. El funcionario electoral vio bien que la fiscalización continúe centralizada", toda vez que es 

una forma de despresurizar el trabajo de los Oples. Los organismos electorales locales, como el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo CIEEFD, continuarán con sus funciones de arbitraje de contiendas electorales. 'S i alguien que 

participa en una contienda local se aparta de una norma local, será el órgano electoral el que determine si hay 

motivo para sanción . El consejero Marco Antonio Baños vio como un problema el hecho que se confundan las 

funciones del INE con las de los Oples. "La línea divisoria entre lo que le toca al INE y le toca a los Oples es 

prácticamente nula, no es fácilmente perceptible, la ciudadanía, medios de comunicación. los propios partidos, no 

distinguen esa línea divisoria entre una institución y otra y en consecuencia se genera mucha presión al INE". Ello 

para responder a la pregunta si el INE está en su mejor momento para enfrentar un proceso electoral de la magnitud 

del de 2018, en el que se renovarán cerca de tres mil 300 puestos de elección popular. A lo que respondió "el INE 

en las elecciones del 4 de junio coadyuvante, no tuvimos la responsabilidad central de esas acciones, solo en el 

caso de Nayarit. (Verónica Ángeles Cilia, página 08) 

C O N G R E S O 
Criterio-“Toca a INE avalar cambio a estatutos”: Los cambios en los estatutos del PRI, aprobados en la 

plenaria de la 22 Asamblea Nacional, deberán ser avalados por el Instituto Nacional Electoral (INE) para evitar que 

sean inconstitucionales, advirtió el legislador Canek Vázquez.  Uno de las modificaciones, mencionó, pretende evitar 

chapulines legislativos y que senadores, diputados federales y locales sean postulados de manera consecutiva; ésta, 

señaló, es una exigencia de la militancia priísta, que ha visto cómo algunos actores pasan de una posición a otra. 

Sin embargo, “la Constitución federal permite la elección consecutiva de plurinominal a plurinominal y hay distintas 

voces como la del exconsejero Luis Carlos Ugalde, quien dice que limitar esto sería inconstitucional. Los estatutos 

de un partido político no pueden estar por arriba de la Constitución”, dijo. Ayer también se aprobó que el PRI 

impulse en 2018 un gobierno de coalición en el país, en caso de que un candidato ganador no haya reunido más 

de 30 por ciento de votación y no tenga mayoría en el Congreso, para que pueda sumar esfuerzos con otros 

partidos, a fin de que los proyectos para el desarrollo del país no estén paralizados, explicó. Asimismo, el tricolor 

quitó el candado de 10 años de militancia para ser postulado, pero, subrayó Vázquez Góngora, los aspirantes deben 

comprometerse con los principios y programa del partido. También se aprobó que 20 por ciento de las candidaturas 

sean para jóvenes y 10 por ciento para indígenas. (Marisol Flores, página 11) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Engañó Peña Nieto al firmar compromisos: La barda perimetral que construyó Petróleos Mexicanos 

(Pemex) en los terrenos destinados al tren de refinación Bicentenario costó 105 millones 251 mil 526 pesos; la cerca 

de block que rodea el predio de 700 hectáreas, remanente del incumplido compromiso 82 firmado ante notario, fue 

edificada entre 2011 y 2013, presupuestada por el expresidente Felipe Calderón, cuyo gobierno contrató a Martínez 

Aguilar Construcciones SA de CV En sustitución del proyecto, uno de los tres no ejecutados en el estado, la 

administración peñista promovió la reconfiguración de planta procesadora de crudo Miguel Hidalgo y otorgó dos 

contratos por 3 mil 376 millones 27 mil 356 pesos a Odebrecht, cuyos ejecutivos admitieran en diciembre de 2016, 

ante una corte federal en Nueva York, haber sobornado a funcionarios mexicanos a cambio de obras en éste y el 

resto de trenes de refinación. El acuerdo PXR-OP-SILN-SPR-CPMAC-A-4-14, firmado entre ambas instancias, que 

cita Pemex en la respuesta a la solicitud de información 1857200151917, especifica que el acondicionamiento de 

sitio, movimiento de tierras y conformación de plataformas para el proyecto de aprovechamiento de residuales en 

la planta, por el que la firma brasileña cobró mil 436 millones 398 mil 637 pesos, debía concluir el 10 de agosto de 

2015. Además, el 12 de noviembre de 2016 signaron uno más durante la administración de Emilio Lozoya Austin 

(DCPA-OP-GCP-DGTRI-A-3-15) por mil 939 millones 628 mil 719 pesos para la construcción de accesos y obras 

externas. Según documentos obtenidos por el diario brasileño O Globo, la empresa habría pagado 10 millones de 

dólares a Lozoya, cuando era integrante del Comité de Campaña de Peña Nieto, a cambio de obras en la refinería 

de Tula que asignaría cuando ganaran la presidencia, como ocurrió. Engaño y desvío del gasto El 27 de abril de 

2014 el gobierno federal marcó en el Plan Nacional de Infraestructura mil 88 millones de pesos para la primera 
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etapa del puerto aéreo de Tizayuca; sin embargo, conocía la inviabilidad del proyecto desde un año antes, por los 

resultados del estudio técnico que formuló, con especialistas propios, Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA). El 

“proyecto nuevo aeropuerto Hidalgo”, que Criterio obtuvo de ASA, refiere que “su operación causaría problemas 

logísticos importantes de toda clase. Además, implicaría el cierre de la Base Aérea Militar de Santa Lucía, la más 

importantes del país, la cual tendría que ser reubicada”. La cercanía del terreno con una zona montañosa,  añade, 

ocasionaría maniobras inseguras; además, rutas de aproximación pasarían sobre la zona arqueológica de las 

Pirámides de Teotihuacán, por lo que el ruido de las aeronaves, así como la molestia visual –indicó--, causarían 

problemas. “En los límites del sitio propuesto -que tiene forma rectangular y es bastante plano y seco, además de 

que es utilizado actualmente para fines agrícolas-, están definidos por la vía del ferrocarril y varias montañas hacia 

el este, la carretera a Pachuca hacia el oeste y líneas de energía eléctrica y un camino secundario hacia el sur. 

Además, al oeste, más allá del pueblo de Zapotlán de Juárez, al igual que hacia el norte, existen elevaciones 

montañosas prominentes, lo cual no es idóneo para erigir el complejo”, advirtió el estudio, elaborado de agosto de 

2012 a abril de 2013. En el antepenúltimo año de su administración, el exgobernador José Francisco Olvera Ruiz 

comprometió gestionar que los mil 88 millones de pesos propuestos para el complejo aeroportuario inviable fueran 

destinados por la federación para infraestructura en el estado. No obstante, Hidalgo no recibió recursos ni 

compensación por el incumplimiento de Peña Nieto. De seis, uno Sólo uno de los cinco compromisos con Hidalgo 

que firmó ante notario el presidente Peña Nieto culminará antes de que termine su sexenio. Otra de las obras, de 

infraestructura, podría concluir el mes que ceda el cargo, aunque está sujeta a que no exista restricción presupuestal 

ni retraso en su ejecución. La Secretaría de Educación Pública (SEP) dijo no contar con información sobre asignación 

de recursos a la Ciudad del Conocimiento y la Cultura. El exgobernador Olvera informó que el plan de trabajo era a 

20 años, por lo tanto, era el único compromiso que no concluiría totalmente tras el sexenio peñista.  Aunque hasta 

el 13 de agosto tiene un avance de 50 por ciento, la entrega de la segunda etapa del Centro de Innovación Textil 

y del Vestido, que consiste en estructura metálica, albañilería, acabados, así como instalaciones hidrosanitarias y 

eléctricas, está prevista para noviembre de 2017, de acuerdo con la ficha técnica del proyecto que elaboró la 

Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial. A partir de esa fecha, acotó, el edificio, cuyos trabajos 

desarrolla Tkm Interlogistic del Centro por 22 millones 950 mil 457 pesos, quedará en operación. El compromiso de 

la modernización de la autopista Pachuca-Huejutla, cuyo avance, hasta julio de este año, es de 67.5 por ciento, de 

acuerdo con el oficio 6.13.407.226/2017 firmado por Héctor Pimentel Guerrero, residente general de Carreteras 

Federales. Desde 2013, la SCT ha invertido 804 millones 500 mil pesos a esta vía.  (Axel Chávez, página 04) 

Crónica-Presenta Fayad iniciativa para reforma del sistema: En el marco de la reunión de la Comisión de 

Seguridad y Justicia de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), celebrada el pasado 11 de agosto, el 

mandatario hidalguense, Omar Fayad, a nombre de los gobernadores del país, entregó al titular de la Secretaría de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, así como al responsable de la Procuraduría General de la República (PGR), 

Ra- úl Cervantes, la propuesta de reformas a la Constitución y a la legislación secundaria en torno al Sistema de 

Justicia Penal Acusatorio. Lo anterior con el objetivo de impulsar de manera coordinada entre el gobierno federal y 

los gobiernos locales las propuestas coincidentes que permitan el mejoramiento al sistema procesal mexicano, 

expuso el gobernador de Hidalgo. Durante el encuentro se precisó que dicha propuesta tiene como único fin 

fortalecer y perfeccionar el Sistema de Justicia Penal Acusatorio sin transgredir sus principios básicos como la 

oralidad, la presunción de inocencia o la publicidad, y con pleno respeto en todo momento de los derechos de los 

imputados y sobre todo garantizando a las víctimas el acceso efectivo a la justicia. En su turno, el secretario Miguel 

Ángel Osorio Chong reconoció la voluntad de los gobernadores y aplaudió que la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH) se haya sumado a estos trabajos con el fin de crear un frente común, a efecto de presentar una 

propuesta sólida ante los legisladores federales. Cabe destacar que la propuesta surgió a iniciativa del gobernador 

Omar Fayad, quien además coordina el grupo de trabajo que impulsa de manera permanente el fortalecimiento del 

Sistema de Justicia Penal Acusatorio para garantizar la justicia. El documento presentado prevé la prisión preventiva 

oficiosa para aquellos delitos considerados de alto impacto a escala local, como son el robo a casa habitación, el 

robo de vehículos, el feminicidio o los delitos que tengan relación directa con las armas de fuego, además de reducir 

la percepción de impunidad que actualmente tiene la sociedad y, sobre todo, la desconfianza hacia los órganos de 

justicia vigentes en México. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Propuesta de reformas es para mejorar sistema judicial: (Redacción, página 07) 
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El Independiente-Entrega Fayad propuesta de reformas al nuevo sistema de justicia: (Redacción, 

página 03) 

Capital Hidalgo-Da Fayad propuestas para mejorar el SJPA: (Redacción, página 06) 

Plaza Juárez-Entrega Fayad Propuesta de Reformas al Sistema de Justicia Penal: (Redacción, página 

03ª) 

Síntesis-Fayad presenta la propuesta de reformas al sistema penal: (Edgar Chávez, página 03) 

El Independiente-Beneficia Colegio de Notarios de Hidalgo a exfuncionarios:  Un amparo contra las 

notarías otorgadas en la recta final de la administración de Francisco Olvera, recientemente desechado por el Poder 

Judicial de la federación, descubrió otra cara de la controversia: la complicidad del Colegio de Notarios de Hidalgo 

para beneficiar a exfuncionarios del gobierno con la finalidad de que ejerzan la práctica notarial. Y aunque el juicio 

1279/2016-4, cuya copia tiene este diario, fue sobreseído por el juez segundo de distrito con residencia en Pachuca 

Óscar Herrera Perea, el juzgado no analizó de fondo los señalamientos contra el colegio que es parte del jurado 

que evalúa a los aspirantes a notarios. Herrera Perea consideró que la promovente, quien acusó no poder participar 

en los exámenes de oposición para la selección y asignación de patentes el año pasado, incumplió los requisitos de 

la Ley de Notariado, como presentar un documento que acreditara su “buena conducta”.  Gil Elorduy evaluó a los 

aspirantes El amparo indirecto atribuye al colegio de notarios “la indebida propuesta y designación irregular de 

José Martínez Pérez, adscrito a la notaría tres de Actopan y Alejandro Gil Elorduy, notario número 16 con sede en 

Mineral de la Reforma, como parte del jurado” que evaluó a los aspirantes. Alejandro Gil Elorduy es familiar del 

expresidente del Congreso de Hidalgo Ernesto Gil Elorduy, en la administración de Olvera El documento también 

señaló al colegio la ilícita participación en los supuestos exámenes de oposición para el otorgamiento de patentes y 

la propuesta irregular, como parte de la evaluación, de 20 temas complejos en la práctica notarial. El Colegio de 

Notarios de Hidalgo rindió informe al juzgado segundo de distrito, sin embargo, fue omiso sobre la certeza o 

inexistencia de los actos reclamados, de acuerdo con el documento de 32 fojas. Sustento legal Según la Ley de 

Notariado de Hidalgo, el que pretenda sustentar examen de oposición para obtener la patente de notario públi co 

titular deberá presentar solicitud ante la Secretaría de Gobierno, que en ese entonces estaba a cargo de Salvador 

Elguero. El jurado para los exámenes estará integrado por cinco miembros propietarios y sus suplentes, todos 

licenciados en derecho: un representante del Ejecutivo; un representante de la Secretaría de Gobierno, el presidente 

del colegio de notarios; y dos notarios públicos que nombrará el colegio. La prueba práctica de los aspirantes 

consistirá en la redacción de un instrumento notarial, cuyo tema será sorteado de 20 propuestos por el colegio y 

aprobado por la Secretaría de Gobierno. Los temas serán de los más complejos de la práctica notarial y se 

distribuirán en sobres sellados, agrega la Ley de Notariado. Para la prueba práctica los aspirantes dispondrán de 

cinco horas corridas. Al concluir, los responsables de la vigilancia de la prueba recogerán los trabajos, los colocarán 

en sobres que serán cerrados, firmados por ellos y por los sustentantes y se entregarán al secretario del jurado. La 

prueba teórica será pública. Reunido el jurado, cada uno de sus miembros interrogará al sustentante sobre 

cuestiones de derecho que sean de aplicación al ejercicio de las funciones notariales. Concluida la prueba teórica, 

los miembros del jurado emitirán separadamente y por escrito la calificación que cada uno de ellos otorgue. Los 

jurados calificarán cada prueba mediante voto secreto y resolverán en el entendido de que la mínima aprobatoria 

es de ocho. El jurado, a puerta cerrada, determinará quién de los sustentantes aprobados resultó con mayor 

puntuación para recibir la patente de notario público. El aspirante que obtenga una calificación inferior a ocho no 

podrá volver a presentar examen, hasta después de haber transcurrido un año. Para determinar el puntaje 

correspondiente, se requerirá concluir ambas pruebas. Una vez tomada la decisión de este cuerpo colegiado sobre 

quién resultó triunfador en el examen de oposición, el presidente del jurado, representante del Poder Ejecutivo, lo 

dará a conocer en público.  (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Lozoya recibió millones por licitación en refinería de Tula: O ‘Globo:  Emilio Lozoya 

Austin, exdirector general de Petróleos Mexicanos (Pemex), habría recibido 10 millones de dólares de parte de la 

constructora Odebrecht a cambio de la licitación de obras para la refinería en Tula, revelaron altos directivos de la 

empresa brasileña. El diario brasileño O’Globo reveló en su edición de ayer que el director de Odebrecht en México 

Luis Alberto de Meneses declaró que “los pagos comenzaron en marzo de 2012, cuando Lozoya era uno de los 

principales integrantes del comité de campaña del actual presidente mexicano, Enrique Peña Nieto. “Los primeros 

pagos de propina se producirían en el comienzo y en 2012, cuando el entonces candidato Peña Nieto lideraba las 

encuestas, el PRI se acercaba a una probable victoria y Lozoya era cotizado para asumir un cargo de relevancia en 
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el futuro gobierno. Según Weyll, el primer pago para Lozoya, de 4 millones de dólares, fue una manera  de señalar 

que, si el PRI vencía la elección, la asociación corrupta podría rendirle aún más”, destacó el medio. O’Globo detalló 

que Weyll dijo a los fiscales brasileños, en un testimonio del 16 de diciembre del año pasado en la Fiscalía de la 

República en Guarulhos: “A principios de 2012, constaté que Emilio Lozoya había alcanzado una posición destacada 

en el PRI, que disputaba las elecciones presidenciales de julio de 2012, cuyo candidato (Peña) era el favorito en las 

encuestas electorales. Lozoya se había convertido en uno de los líderes del comité de campaña, por lo que 

probablemente se convertiría en una persona influyente en la administración pública del país. En el restaurante de 

un hotel de la Ciudad de México, en marzo, tres meses antes de la campaña que elegiría a Peña Nieto, Lozoya fue 

directo, me dijo que, bajo el pretexto de haberme ayudado en el posicionamiento de Tula, entendía que era 

necesario un pago en su favor del orden de 5 millones de dólares”, contó Weyll. En 2013, Peña Nieto asumió y 

desistió de hacer una nueva refinería en Tula, narró O’Globo. “El nuevo director de Pemex, Lozoya, redirigirá los 

recursos para la modernización y la ampliación de refinerías existentes, entre ellas la refinería de Miguel Hidalgo, 

también en la ciudad de Tula. A ejemplo de lo que se hace en grandes obras en Brasil, Pemex recurrió para esa 

obra a varias licitaciones. Cuando Odebrecht decidió participar en la disputa para ganar las obras de movimiento 

del proyecto en octubre de 2013, Weyll buscó a Lozoya. “Solicité su apoyo para influir en los miembros del consejo 

de administración de Pemex para la contratación de la compañía”, explicó Weyll al Ministerio Público federal. 

“Odebrecht y Tapia presentaron en noviembre una propuesta de 115 millones de dólares para  Pemex, mientras que 

65 por ciento del proyecto sería para la empresa brasileña. La pareja ganó la licitación el mes siguiente. Los pagos 

para Lozoya comenzaron inmediatamente. El departamento de sobornos de Odebrecht, liderado por Hilberto Silva, 

proporcionó los depósitos”, relató el diario brasileño. “Lozoya salió de Pemex a principios de 2016, pero todo el 

dinero referente al proyecto de la refinería en Tula ya había sido pagado a Odebrecht. Ahora, corresponderá a la 

Procuraduría General de la República de México profundizar las investigaciones para descubrir si el dinero pagado 

por la empresa era solo para él o si, de alguna manera, benefició a otros integrantes del gobierno de Peña Nieto”, 

abundó O’Globo. “El acuerdo de la empresa con los fiscales mexicanos está cerca de salir, pero aún no existe un 

consenso sobre el valor de reparación a pagar”, concluyó. “Petrobras no fue la única petrolera que tuvo ejecutivos 

corrompidos por Odebrecht. Los documentos de la delación internacional de la empresa, aún bajo secreto, pero 

obtenidos por O’Globo, muestran que la empresa pagó un total de 10 millones de propinas para Emilio Lozoya, 

director entre 2012 y 2016 de Pemex, la estatal mexicana encargada de explorar, producir y comercializar petróleo”, 

apuntó la historia publicada como principal por el diario. “Punto clave en el esquema de corrupción de Odebrecht 

en el Perú del expresidente Alejandro Toledo, Weyll llegó a México en 2009 dispuesto a poner en práctica el mismo 

método de cooptación de agentes públicos que venía rindiendo ganancias millonarias a la constructora de Emilio y 

Marcelo Odebrecht en toda América Latina. En su delación, Weyll relató haber conocido a Lozoya cuando el futuro 

director de Pemex era solo un miembro del Revolucionario Institucional (PRI), partido que aún estaba en la oposición 

ese año, pero que ya conocía el camino de las piedras para ganarse obras ilegalmente en México. “En 2011, había 

sido Lozoya quien recomendó a Odebrecht que se asociara a una empresa local, la contratista Construcciones 

Industriales Tapia, para participar en la futura licitación de la construcción de una nueva refinería en Tula, ciudad 

de Hidalgo, que sería abierta por el gobierno federal. La orientación sería fundamental: el dueño de Tapia, Juan 

Carlos Tapia, era de la ciudad de Tula y transitaba entre todo el espectro político y en las tres esferas de gobierno, 

siendo capaz de, asociado a la experiencia de Odebrecht, conquistar la millonaria obra que se avecinaba”, abundó.  

(Sin embargo, ciudad de México, página 06) 

Criterio-Sabría Lozoya que refinería sería fallida y recibió moche: (Redacción, página 05) 

Capital Hidalgo-Piden conciencia sobre alza salarial: l secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, insistió 

en que “debe haber conciencia social al aumentar los sueldos de trabajadores en los ayuntamientos” Recordó que 

hay una serie de recortes y la situación económica del país es complicada, por lo que se debe buscar de mejor 

manera el uso eficiente de los recursos “No está bien que se destinen recursos públicos para beneficio personal, 

eso no es correcto y no es lo que espera la ciudadanía”, afirmó el funcionario estatal Sobre el incremento del número 

de trabajadores en los municipios, Simón Vargas indicó que a nivel estatal las nóminas de seguridad y educación 

se están aumentando, debido a que hay algunas tareas que se han reacomodado para brindar mejores servicios El 

secretario de Gobierno mencionó que había áreas castigadas en el tema de salarios, sobre todo en áreas como las 

policías. “Lo que se busca es que sean mejor pagados y tengan mejores condiciones de vida y desarrollo, además 

que se invierta en temas como capacitación”, indicó. El funcionario agregó que el gobernador Omar Fayad, por 
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ejemplo, ha priorizado que se regularice el tema de maestros, que estaban cobrando quienes no tenían plaza. 

Agregó que el mandatario ha privilegiado que esto se regularice, porque se le debe dar certeza laboral a los 

trabajadores. Respecto de la creación de una nueva prisión, el funcionario comentó que no hay avances aún, pero 

reconoció que el hecho de que pueda intervenir la iniciativa privada es una alternativa.  Vargas Aguilar detalló que 

hay una serie de estudios y de consideraciones que se están realizando, pero “todo depende del presupuesto que 

se tenga para estas obras”. Sin embargo, reconoció que hay otros puntos que se deben considerar, como éste de 

la construcción de un penal nuevo, al cual calificó como un tema sensible. Insistió en que se está analizando el 

tema en el seno de la Comisión de Derechos Humanos del estado escuchando las opiniones del Poder Judicial, la 

Procuraduría de Justicia y la Secretaría de Seguridad. (Sergio Juárez, página 06) 

Capital Hidalgo-Órganos descentralizados, en riesgo de desaparecer: En caso de no cumplir el objetivo 

por el que fueron creadas, algunas paraestatales corren el riesgo de desaparecer debido a la propuesta presentada 

por el gobernador Omar Fayad. Mediante una iniciativa enviada al Congreso, el mandatario busca establecer las 

bases de constitución, organización, funcionamiento y desincorporación de paraestatales. De aprobarse, será la 

Unidad de Planeación y Prospectiva la que evalué a las paraestatales y podrá proponer su desaparición a la 

Secretaría Ejecutiva de la Política Pública Estatal. Tras la huella del presunto desfalco En el caso de Radio y Televisión 

se ha señalado se detectaron convenios con Sedesol por 601 millones de pesos; mientras que la UPFIM firmó bajo 

el esquema denominado: convenios de coordinación, colaboración y acuerdos específicos suscritos con la 

administración pública federal para el desarrollo de diversos proyectos, adquisiciones y servicios. Dichos convenios, 

son rastreados desde la cuenta pública 2015, ya que se presume están relacionados con actos de corrupción. De 

aprobarse, los organismos descentralizados gozarán de 30 días para inscribirse al Registro Público de Organismos 

Descentralizados, que estará a cargo de la Unidad de Planeación y Prospectiva. En dicho registro deberán depositar 

información fiscal, administrativa, financiera presupuestal, jurídica y cualquier otra que fuera solicitada para su 

evaluación. (Verónica Ángeles, página 07) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Inviable, parquímetros en cuatro áreas: IMPI: Un dictamen técnico elaborado por el Instituto 

Municipal de Investigación y Planeación (IMPI) de la presidencia municipal de Pachuca calificó como “inviable” la 

instalación de parquímetros en cuatro de ocho zonas de la ciudad, entre ellas el fraccionamiento Constitución y la 

Zona Plateada. Esto, pese a que el viernes pasado el secretario de Obras Públicas de la capital, Eduardo Sánchez 

Rubio, anticipó que se colocarían cajones en los puntos mencionados, junto con Valle de San Javier. En el caso de 

la colonia Constitución, el estudio señala que como resultado del trabajo de campo en el sitio se detectó la existencia 

de entradas y salidas de viviendas en lugares extensos y contiguos. “Debido a ello, no existe suficiente espacio 

disponible para colocar parquímetros, considerando las necesidades de espacio que éstos requieren para su correcto 

funcionamiento”, dice la investigación, que califica como inadecuada la localidad. Respecto de Zona Plateada, el 

IMPI considera necesario emplear estrategias de movilidad distintas a los tragamonedas, entre ellos, que el gobierno 

sea estricto con los constructores para que garanticen espacio para los automóviles. Propone que se otorguen 

licencias de construcción “siempre y cuando el proyecto presente áreas de estacionamiento para el público, así 

como para sus trabajadores”, dice. El instituto señala en el dictamen que los aparatos no son requeridos en las 

inmediaciones de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), donde “no se observa una problemática 

en el tema de disponibilidad para estacionamiento. Asimismo, del bulevar Luis Donaldo Colosio, argumenta que por 

tratarse de una vía rápida no resulta “conveniente la instalación de los mismos”. Por el contrario, el documento 

cataloga como idóneos para el esquema de movilidad la calle Guerrero, San Javier, avenida Juárez, Revolución y la 

zona de hospitales; no obstante que la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán declaró el pasado 25 de mayo que el área 

de nosocomios no estaba considerada. Para el polígono Guerrero, el dictamen técnico ubicó 494 cajones y 42 

parquímetros; San Javier, 200 lugares y 25 dispositivos; avenida Revolución-Juárez, con mil 111 divisiones y 102 

equipos; además de la zona de hospitales, con 487 áreas y 38 máquinas. En total son 2 mil 292 cajones y 207 

aparatos. Para cumplir el contrato que la administración pasada firmó con la empresa Moviparq para regular y 

aprovechar 2 mil 500 cajones, todavía faltarían 208 espacios de estacionamiento. La firma marcó los sectores en la 

zona Revolución-Juárez, pero vecinos y comerciantes de las calles Vicente Segura, Cuauhtémoc y Adrián Guerrero, 

de la colonia Periodistas, manifestaron oposición. En cambio, ofrecieron su apoyo al municipio para que inicie un 

proceso legal y anule el convenio con Moviparq, sin que se pague la penalización de 197 millones de pesos 
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establecida en el contrato, en caso de rescisión. Hace dos semanas, la empresa pretendió colocar los cajones en 

Adrián Guerrero y las bases para las máquinas, pero los colonos mostraron su inconformidad de manera pacífica. 

En la calle Cuauhtémoc, los habitantes colgaron mantas con mensajes de rechazo; también, una de las bases para 

el artefacto tragamonedas fue demolida. ZONAS NO ADECUADAS En el fraccionamiento Constitución el espacio 

es insuficiente por las rejas en las calles, dice el dictamen técnico del IMPI. Para la Zona Plateada, el documento 

propone que los constructores garanticen áreas para el vehículo de los empleados y del público Por ser una vía 

rápida, bulevar Colosio no es apropiado para la colocación de los artefactos, según la investigación. No existe 

problema para estacionarse en la PGJH, por lo que no se necesita regular el espacio con la instalación de 

parquímetros (Emmanuel Rincón, página 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Retos metropolitanos:  

Durante lo que fue el Tercer Coloquio Internacional "Las paradojas de la Megalópolis. Gobernar la incertidumbre" 

que se organizó por parte de la Cámara de Diputados federal se reconoció que ante los retos que representan las 

megalópolis tales como su crecimiento desordenado, la falta de servicios e inseguridad, se deben definir políticas 

que contribuyan a superar estas problemáticas. Francisco Covarrubias Gaitán, director general de la Coordinación 

Metropolitana de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano insistió en la necesidad de un nuevo orden 

"megalopolitano", viable para su gobernanza mediante un acuerdo y mecanismos de coordinación con visión 

regional, estrategia territorial, social, económica y ambiental. Planteó que cada estado "requiere encontrar 

mecanismos de coordinación sustentados en la ley, que ayuden a atender los problemas sociales de los 38 millones 

de habitantes, equivalentes al 36 por ciento de la población del país que viven en la Megalópolis". Además, es 

indispensable atender la migración pendular de más de 4.5 millones de personas que cada día viajan de la periferia 

al centro. Urge alentar las actividades económicas, mayor productividad y competitividad, vinculadas a la protección 

ambiental y garantizar el abasto de servicios como el agua. Por ello, detalló, se trabaja en un programa 

metropolitano con la Ciudad de México, Estado de México e Hidalgo para establecer convenios de coordinación con 

el gobierno federal. Lo anterior es importante y retomó lo informado por la Cámara federal ya que Hidalgo es una 

de las entidades que mayor crecimiento está teniendo en el Valle de México por lo que es necesario que cuente con 

un plan detallado de políticas públicas en donde se establezcan los presupuestos y lineamientos requeridos por los 

organismos nacionales e internacionales para mantener una calidad de vida que permita superar retos venideros. 

Dentro de las conclusiones del encuentro, se sostuvo que la zona metropolitana del Valle de México enfrenta cinco 

retos. En primer lugar, "un patrón especial dinámico y desordenado"; pérdida de productividad y capacidad de 

desarrollo; falta de coordinación desde una perspectiva ambiental; movilidad metropolitana, y un reto institucional. 

El problema del abasto de agua es otro de los asuntos que ocupó la mayoría de comentarios y de análisis dentro 

del Coloquio puesto que tanto especialistas, funcionarios y parlamentarios coincidieron en que es el principal tema 

para las ciudades en el presente y futuro inmediato. Los problemas actuales de urbanización, se añadió, tienen que 

ver con la creación de grandes periferias que hoy sólo son ciudades dormitorio y que están abandonadas, en algunos 

casos, hasta en 80 por ciento. 

 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

EN 22 DÍAS EL INFORME DEL GOBERNADOR Y EL PRI DECIDIÓ IR POR TODAS LAS CANICAS:  

En 22 días será el PRIMER INFORME DEL GOBERNADOR OMAR FAYAD, con amplio reconocimiento de la ciudadanía 

que así lo manifiesta en estudios de opinión, ratificando de esta manera que los más de 500 mil  votos que se dieron 

a su favor en las elecciones para gobernador se mantienen  en el ánimo de los hidalguenses que ven con  simpatía 

el “estilo Fayad” de gobernar,  que no es otra cosa que las líneas de gobierno que una y otra vez  ha manifestado y 

que tienen en su lucha frontal contra la corrupción uno de sus ejes centrales, que le ha llevado a confrontarse con 

grupos poderosos de una clase política que no se resigna a perder sus parcelas de poder, con otras camarillas que 

se sienten con poder, que por angas o por mangas los dejaron ejercerlo y tampoco quieren dejar de hacerlo, hacen 
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circo maroma y teatro para mantener esas prebendas que se les daban como la hermandad de la universidad . A 

22 días parece el escenario ideal de hacerse notar, de saltar al escenario para dejar constancia de su poder y de su 

fuerza con acciones que no cuesta mucho verlas ni adivinar sus intenciones. Esto es la costumbre de la grilla previa 

a eventos importantes como el informe. Hacerse presentes, demostrar fuerza y lo que se tiene de poder para que 

quien gobierna los tenga presentes y se mida en sus decisiones de gobierno. Si son los de la clase política dejada 

fuera de la jugada, parece que le apuestan a descomponer la estabilidad del estado en lo que se refiere a su 

tranquilidad, con sus fichas que las tienen para provocar muchas cosas. Ni se diga de las organizaciones soc iales, 

acostumbradas a sacar raja de estas fechas cuando con el chantaje de marchas, plantones, cierre de carreteras, 

denuncias por supuestos compromisos no cumplidos etc...exigen millonarias cantidades para “los pobres” que dicen 

representar y que parece no llegan precisamente a los pobres sino a sus bolsillos en buena parte. 

SIN EMBARGO… 

Todo indica que el informe no se prestará para sus intenciones, porque lejos de ser como se acostumbraba , será 

aparte de austero, pensado en que sea para la gente y no para que se luzca el gobernador, de tal manera que por 

lo que se sabe se hará llegar a los diputados, que harán saber su postura y luego se conocerá el mensaje del 

Gobernador, en que se privilegiará lo que el pueblo con su gobernador a la cabeza ha logrado con la clara intención 

de ver cuánto se ha caminado, EVALUANDO con claridad y responsabilidad lo que han logrado de lo planeado cada 

uno de los secretarios, que por lo hecho y lo logrado verán si merecen o no seguir en su servicio a los ciudadanos. 

Por ellos hablarán sus logros y nada más.  

Pero estos días, estos 22 días van a  ser fuertes y difíciles sin lugar a dudas. 

EL PRI VA POR TODO… EMPEZANDO POR LA PRESIDENCIA  

En la XXII ASAMBLEA NACIONAL del PRI, del pasado 12 de este mes de agosto una cosa quedó clara: El PRI en la 

elección del 2018 va por todo , empezando por la Presidencia de la República y para ello jugará todas sus canicas 

y sus mejores cartas. 

Es cierto que se abre a los candidatos ciudadanos como partido moderno que quiere ser, pero también es cierto 

que si quiere GANAR, debe mirar como quedó dicho por muchos priistas a lo mejor de su baraja propia, que no 

está nada mala y sí fuerte y poderosa. 

Hay quien ya le hace fiestas a JOSÉ ANTONIO MEADE en su calidad de candidato externo, que ve con simpatía a 

JOSÉ NARRO, a ERUVIEL ÁVILA, A LUIS VIDEGARAY y hasta al Secretario de Turismo DE LAMADRID y al de 

Educación AURELIO NUÑO. 

Pero para la mayoría, todos estos nombres parecen ser la cara de fuerza del PRI, y la muestra de todas las 

posibilidades que tiene el partido para la gran jugada. 

Sin embargo parecen coincidir todos en que la carta fuerte, por trabajo y por méritos, por imagen y certeza de 

triunfo es el paisano MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, que ha logrado labrar una imagen de funcionario responsable 

y capaz del cargo de Presidente de la República. 

Es una gran posibilidad. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Poor sentido común… 

 

PRI, el arquitecto Murillo:  

Acostumbrado a sorprender con jugadas estratégicas en el tablero de ajedrez político es que Jesús Murillo Karam 

sacó adelante la OCII asamblea del Partido Revolucionario Institucional. El exgobemador de Hidalgo, oriundo le 

Real del Monte, algo de magia arrebató [ su pueblo, para dejarla sobre las mesas le los asambleístas  tricolores y 

lograr dos osas. Primera, evitar la fractura de ese Instituto político antes de que inicie el proceso constitucional para 

relevar al residente Peña.  Y, segunda, hacer que esta expresión política se adapte a los vientos de cambio, pues 

desde su interior, incluso, diversas voces exigieron abrir los espacios de participación (entiéndase candidaturas) a 

la sociedad civil, es decir, a los no militantes tricolores. La estrategia implementada el pasado sábado en el tablero 

del revolucionario no necesariamente implica que le va a ir de maravilla, o al menos bien, en las elecciones de 2018. 

En especial, cuando la totalidad de los sondeos "serios" ubican a esta fuerza política como la tercera a nivel nacional.  

En el contexto ideológico, como en los tiempos de Jesús Reyes Heroles, Jesús Murillo leyó esta vez las exigencias 

de los grupos internos de poder, y optó por la ruta que permitirá definir "primero el proyecto y después el hombre". 
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Así, quien resulte designado, electo o impuesto, candidato del PRI a la Presidencia de México, debe cargar en su 

equipaje a todas las expresiones que hay en el tricolor y, en consecuencia, negociar y ceder espacios. Pensar que 

la XXII asamblea priista fue un traje diseñado a la medida de Aurelio Nuño o José Antonio Meade es restar 

importancia a expresiones nacionales, como las que encabezan Manlio Fabio Beltrones, en el norte, o Ivonne Ortega, 

en el sur. Pasada la asamblea tricolor, los resultados que arrojen los sondeos de opinión seguramente habrán de  

modificarse, tal vez de forma positiva para algunos, pero no de forma contundente. Considerar que con eliminar los 

candados que había en el PRI, todo el magisterio nacional se volcará en favor de Nuño es una fantasía que deberán 

excluir las estructuras, pero en especial sus cúpulas. Si bien los estatutos modificados abren posibilidades para 

Nuño, la medida partidista de ninguna manera sepulta el distanciamiento y rechazo de las bases docentes hacia el 

titular de SEP, situación que lo coloca como un mal candidato. Pasada la asamblea priista habrá que seguir el 

trayecto de Jesús Murillo, para saber si en la recta final de la disputa por el poder le permitirán mover peones, 

caballos, torres o alfiles, antes de que el PRI cante ole canten jaque mate.  

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-Pupila Fija… 

 

TLCAN a favor de EU:  

En esta semana se realizará una de las fases decisivas para las modificaciones del Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte, TLCAN para los representantes de los tres países involucrados: Estados Unidos,  Canadá y México. 

De hecho, las próximas negociaciones pueden ser el refine de lo que ya se ha pactado entre funcionarios de gobierno 

de los tres países. Renegociación, dictó el presidente estadunidense Donald Trump, y en eso se hallan los actuales 

negociadores. Ante la demanda de Trump de modificaciones sustanciales a ese acuerdo y en favor de los intereses 

de Estados Unidos, es previsible que el tratado sí se ciña a las reclamaciones del presidente estadunidense, pues 

éste alega que el mundo se ha aprovechado de Estados Unidos creando desempleo entre los trabajadores 

estadunidenses y grandes déficits comerciales en su contra. Donald Trump, en esta línea de presuntos “abusos” de 

otros países contra la potencia norteamericana, decidió, con el poder de su firma, ponerle punto final a la creación 

de otro tratado mucho más ambicioso, instrumentado para rivalizar y de plano ponerle en la torre al avance 

industrial, comercial y económico de China en todo el mundo. El tratado comercial del Pacífico quedó sin la mano 

de Estados Unidos, y el propio Trump ha amenazado que de no quedar el TLCAN como la potencia norteamericana 

quiere, se saldrán de ese acuerdo que no les ha favorecido, según su agresivo discurso. Un discurso agresivo que 

está dirigido de manera principal contra el gobierno de México, porque gracias a ese tratado éste ha sido receptor 

de una parte industria de los consorcios multinacionales que emigraron de Estados Unidos para instalarse 

cómodamente en otros países, como México, para abultar sus ganancias mediante la mano de obra barata, 

beneficios fiscales y regalo de espacios para instalar sus fábricas en producción de maquila, sin beneficio alguno 

para los países receptores que sólo fungen como ensambladores automotrices, por ejemplo, sin siquiera consumir 

insumos o partes fabricados en los países donde se han asentado. Situación que los propios emporios, junto con 

los estancos financieristas internacionales, han dado en llamar competitividad. Entre las muchas mentiras que 

acostumbra Donald Trump, se hallan algunas verdades como la famosa competitividad, que, como queda grosso 

modo en el párrafo anterior, es una suerte de explotación al máximo en el exterior y evasión de cargas impositivas 

de los emporios en el país donde se originaron. Trump es un salvaje que sabe bien de la no menos salvaje doctrina 

economicista que conlleva el libre mercantilismo y, por ende, debe saber que la enorme concentración de la riqueza 

en el uno por ciento de la humanidad es producto de tamaña voracidad que no tiene nacionalismo. Los tratados 

comerciales han servido para los grandes emporios de los cuales carece Donald Trump e integrantes de su gabinete, 

por muy millonarios que sean. Así, se prevé que la negociación del TLCAN se ajuste a las exigencias del magnate 

presidente, al menos en lo que respecta a México, incluso con la exigencia de que los salarios mínimos en su vecino 

del sur sean aumentados para equipararlos con los que se pagan en Estados Unidos; esto, aparte de abatir el déficit 

comercial que alega el presidente estadunidense en contra de su país. Probablemente, en las negociaciones 

primarias que ya se han efectuado para modificar el instrumento, el intercambio de opciones hayan sido menos 

crudas con el gobierno canadiense, pues hay de asimetrías a asimetrías con la potencia norteamericana, misma que 

logrará sus objetivos en el mentado acuerdo trilateral. 

(Norberto Asenjo, página 03) 
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Crónica-Vocales extraviadas… 

 

Parquímetros:  

Desde el arranque de su gestión como alcaldesa de Pachuca, Yoli Tellería se ha visto envuelta en diferentes 

controversias mediáticas como la recolección de basura, la reparación de las calles, la inseguridad, reubicación de 

comerciantes ambulantes y, recientemente, la colocación de más parquímetros. Evidentemente estos temas son 

problemas añejos que una capital como Pachuca tiene y que las malas decisiones o hasta las ocurrencias 

obstaculizaron más el sendero de las soluciones. Pero el no haber sido el origen de los problemas no exenta de su 

responsabilidad a la administración que encabeza Tellería Beltrán; desde mi perspectiva la compromete porque en 

la búsqueda del voto ofreció darle soluciones a las demandas ciudadanas o al menos hizo creer a sus simpatizantes 

que intervendría para revertir, aunque fuera en algo, estas situaciones. Yoli Tellería y su equipo no son culpables 

de la iniciativa para colocar más parquímetros en Pachuca, son responsables de ello. Son responsables de llevar el 

tema verdaderamente a todos los estratos de la sociedad a la que afectará la medida, de sensibilizar, no de 

convencer ni imponer; principalmente son la autoridad obligada a decir la verdad que parece esconderse en todo 

el proyecto. ¿Gana de verdad el ayuntamiento, la población pachuqueña con la instalación de estas alcancías? 

Argumentos hay a favor y en contra, razones y ocurrencias surgen de ambos lados, pero lo cierto es que están 

privatizando las calles bajo un criterio que da prioridad a los autos y no a las personas. Las protestas no se hicieron 

esperar, "primero tapen los baches, luego ponen parquímetros", argumentan quienes se oponen a la medida; el 

ayuntamiento responde tímidamente y reconoce que no tiene recursos suficientes para tapar hoyancos, que es 

también responsabilidad del gobierno del estado, revira. De cualquier forma, la presidencia de Pachuca no hace 

mucho, poco o nada. A los pocos vecinos que se oponen a la privatización de las calles se suman los comerciantes, 

este sector sí será afectado con el cobro de estacionamiento, aunque depende de la zona. Hasta ahora no hay un 

análisis fundamentado sobre el impacto económico de los parquímetros en el primer cuadro de la ciudad. Pareciera 

que afectó más a los burócratas que laboran en la zona. Pero, ¿será el mismo impacto si las alcancí- as se ubican 

en San Javier, alrededor de la Central de Abasto? Los influyentes vecinos de San Javier, esos que estacionan sus 

lujosos vehículos en doble fila para comprar tortillas o en pasos peatonales, esos conductores que aceleran para 

pasar los topes sobre el bulevar central de sus fraccionamientos ¿estarán dispuestos a pagar? Mejor dicho ¿se 

atreverán a cobrarles? No sé cuál será el fin de este entuerto en el que se metió la alcaldesa Tellería, pero a cada 

paso me parece que al igual que las autoridades que le precedieron aplica paliativos a los grandes problemas de la 

ciudad y por motivos económicos, políticos o vaya usted a saber, no tiene intención de meterse en mayores 

problemas, lo cual desde todos los ángulos es una desgracia para los habitantes de Pachuca. 

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que la Secretaría de Educación Pública declaró sin efectos la convocatoria para conocer a los concesionarios 

de un Establecimiento de Consumo al interior de los planteles escolares de la entidad cuyos resultados se 

esperaban para este día lunes por parte de los más de mil participantes del proceso, mismo que tendrá que ser 

repetido por acuerdo en la última sesión de la Comisión de Administración y Control de las famosas tienditas 

escolares por lo que se espera una nueva convocatoria para estos días y cuyos resultados serán revelados horas 

antes del inicio del ciclo escolar. 

:Que Los que estuvieron muy movidos el fin de semana son los integrantes de la  Confederación Nacional 

Campesina en Hidalgo quienes además de participar en la Asamblea Nacional del PRIacudieron con 

productores y familias campesinas del municipio de Tecozautla donde el líder campesino Citlalcoatl Moreno 

Sánchez informó que se realizarán obras de captación de agua a través de la CONAZA con recursos de 2 millones 

de pesos, en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del estado. 

:Que Esta semana se espera que al interior del Partido Acción Nacional en Hidalgo se resuelvan dudas como 

las funciones que desempeñan los titulares de secretarías al interior del instituto político estatal puesto que desde 

la elección que ganó Asael Hernández Cerón para un nuevo periodo al frente del blanquiazul no se ha visto que 

los encargados de espacios como mujeres, jóvenes, indígenas o acción electoral, estén desempeñando sus funciones 
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de manera adecuada; se dice que para contrarrestar los ataques en su contra, el dirigente del  PAN estatal se 

pondrá las pilas y exigirá resultados. 

:Que el edil de Zimapán, Erick Marte Rivera es uno de los que más está dando de qué hablar en la actualidad, 

sobre todo con el proyecto que echó a andar para construir fuentes danzantes que se ubicarán frente a la 

presidencia y que inaugurarían en septiembre, en el marco de las fiestas patrias. El plan completo, dicen, se 

denomina restauración del Centro Histórico y contempla jardines más grandes y banquetas amplias, también 

remodelarán fachadas y un programa de turismo para recibir a visitantes. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"La estrategia fue determinada por parte de la Oficialía Mayor que llevó a cabo la licitación, ya está diseñada y 

estamos a la espera de la fecha para iniciar el programa de promoción de lo que resta de este año y el próximo” 

Eduardo Baños Gómez 

Secretario de Turismo estatal sobre nueva campaña turística 

 

"La cantidad de intérpretes certificados hasta este momento no garantizan poder atender la demanda que en algún 

momento pudiera existir. Necesitamos certificar a muchos más, es una tarea en la que tenemos mucho todavía que 

hacer” 

José Acosta Hernández 

Director del Celsi sobre intérpretes 

 

"Cuando los delitos sean en contra de niñas, niños, adolescentes y mujeres, se tendrá que hacer un estudio de 

campo para determinar la acción institucional procedente tal y como lo marca el acuerdo por el que se emiten los 

lineamientos” 

Óscar Luque Hernández  

Jurídico de la CDI sobre indígenas presos 

 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que César Alfonso García Roldán, auxiliar administrativo con funciones de chofer en la Contraloría de la alcaldía de 

Pachuca, chocó un automóvil Sentra propiedad del municipio, luego de ir conduciendo en estado inconveniente. El 

percance fue captado por elementos de la policía municipal; sin embargo, al ser detenido el servidor público 

argumentó ser trabajador del municipio y presumió tener influencias por desempeñarse como chofer del contralor 

Juan Escamilla Palma. 

 

que mientras funcionarios, alcaldes y diputados se quitan el fuero, el que ya se cree intocable es el dirigente del 

Movimiento del Sur de Pachuca, Cesar Lemus Arias, a quien le dio por invadir un predio en el fraccionamiento Tuzos, 

donde afirma que pretende construir un mercado en un predio que invadió junto a sus seguidores y que sería 

propiedad del Instituto de la Vivienda. Se verá entonces si las invasiones de paracaidistas serán toleradas incluso si 

afectan el patrimonio del gobierno estatal. 

 

que en Tezontepec de Aldama hay un cacique de la educación: Cirilo Mota García, supervisor escolar, quien ha 

ordenado a los maestros de la zona de esa jurisdicción para que cobren 50 pesos por cada examen que se aplica a 

los alumnos que deben regularizarse, misma cuota que deben entregarle; lo mismo ocurre cuando se organizan 

viajes escolares. De acuerdo con los afectados, a pesar de las múltiples denuncias el funcionario escolar sigue con 

esas acciones, y sin que falte el acoso para con las maestras que se ven en la necesidad de solicitar un cambio de 

adscripción dentro de la zona escolar 110.  



 

- 17 - de 24 

 

que los vecinos de la colonia Periodistas de la capital del estado seguirán con sus protestas contra la instalación de 

los parquímetros. Prácticamente se vive un tipo de guerrilla urbana contra este programa, pues un día instalan y al 

otro día ya no están esos aparatos. Los vecinos recriminan a la alcaldesa Yolanda Tellería haber votado por ella 

para que ganara ampliamente en esa colonia cuando el año pasado les prometió retirar estos aparatos del centro 

de la ciudad.  

 

que el alcalde de Tulancingo Fernando Pérez Rodríguez y los miembros de la asamblea 

municipal ignoraron el pedimento ciudadano para que, de viva voz, el funcionario se presentarse en 

el sendero intermunicipal para informar a los usuarios sobre el proyecto que pretende modificarlo para la ampliación 

del Bulevar Bicentenario. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

En medio del cochambroso asunto de las notarías y de los moches en Pemex, salta el transparente manejo financiero 

en la UAEH 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JUNA JOSÉ ARIAS: Pese a mantenerse casi en el anonimato, pues no es un personaje de medios, Arias 

Orozco encabeza estrategias relevantes para la Delegación del INAH en la entidad y a partir del próximo 17 de 

agosto la dependencia que dirige organizará diversas acciones para conmemorar 40 años de existencia en Hidalgo; 

la celebración culminará hasta el 5 de octubre, vale la pena ver qué hará. 

  

Abajo-CHRISTOPHER PULIDO:  Reaparece, para mal, el exregidor por el Partido Verde Ecologista en Tula, pero 

avecindado en Pachuca, Christopher René Pulido Roldán, pues ahora, como parte de todos los escándalos que 

acostumbra, fue implicado en un presunto fraude a padres de familia de niños que se inscribieron en el curso 

ofrecido por la biblioteca de Nantzha, “Mis Vacaciones en la Biblioteca”. Por desgracia algunos no paran. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

FESTEJO 

Tremendo pachangón organizó este fin de semana Percy Espinosa, líder del sindicato de trabajadores 

del ayuntamiento de Pachuca, donde de plano “aventó la casa por la ventana” a favor de los burócratas 

en un festejo que realiza cada año; sin embargo, no perdió el tiempo para reclamar que no tiene 

ningún apoyo por parte de la alcaldía ni hay quién escuche sus sentidas peticiones. “Esta es la 

administración más arbitraria, altanera y que se queja de la sociedad a la que ya tiene harta, nos 

quieren doblegar por medio de presiones económicas, pero están totalmente equivocados, porque 

hemos administrado muy bien el patrimonio sindical”, alegó frente a los convocados en un salón de 

fiestas. Cómo se nota que oooootra vez quiere reelección. 

 

PRESUMIDOS 

Para muchos y muchas hidalguenses la reciente asamblea del PRI en la Ciudad de México fue motivo de 

fiesta y gozo, fueron cientos y cientos de personajes, algunos incluso sin ser ya funcionarios públicos 

y muchos otros que de plano llevan años en la banca, los convidados (por no decir colados) que 

acudieron, eso sí no desaprovecharon para sacarse fotos que de inmediato presumieron en sus redes 

sociales. Lo malo fue la respuesta generada porque a más de uno le hicieron ver que ser priista en estos 

tiempos no es algo tan positivo como los “tricolores” pensarían. 

 



 

- 18 - de 24 

 

DESPERDICIO 

Señalaron los grillitos que donde encontrarán este lunes más que inundadas las oficinas será en el módulo 

del INE ubicado en la colonia Rinconadas de San Francisco, pues alguien “olvidó” cerrar la llave del 

agua y durante todo el fin de semana el líquido vital estuvo desperdiciándose por miles y miles de 

litros. En este caso sí debería existir una sanción a los responsables de dicho espacio pues de por sí la 

escasez es notoria y constante y hay a quienes parece que de plano el tema no les interesa, porque 

existen de descuidos a descuidos y si no que vean las pruebas. 

  

VOLADO 

A ver si esta vez los priistas de Tula logran un consenso respecto a su dirigencia municipal. Ayer se 

llevaron a cabo los registros, pero las grillas continúan a la orden del día por las supuestas 

imposiciones; resulta un proceso en que el “tricolor” saldrá fortalecido o muy debilitado,  la moneda 

sigue en el aire. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Odebrecht dio 10 mdd de soborno a Lozoya”: La empresa brasileña Odebrecht habría pagado 10 

millones de dólares al ex director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin, a cambio de ganar 

una licitación de 115 millones para hacer obras en la refinería de Tula, Hidalgo, de acuerdo con documentos 

obtenidos por el diario brasileño O Globo. Ayer, el medio publicó la información en donde detalla que el ex director 

de la compañía sudamericana, Luis Alberto de Meneses Weyll, comenzó a hacer pagos al funcionario mexicano 

desde marzo de 2012. En ese tiempo, Emilio Lozoya Austin era integrante del comité de campaña del entonces 

candidato presidencial Enrique Peña Nieto. Los pagos de la firma se extendieron hasta 2014, cuando Lozoya Austin 

fungía como director de Pemex. Según De Meneses, el primer pago a Lozoya fue de 4 millones de dólares y se 

realizó a principios de 2012. Tentativamente, la referencia del medio sería por el contrato PXR -OP-SILN-SPR-

CPMAC-A-4-14 que la Gerencia de Planeación, Seguimiento y Control de Pemex Refinación (ahora Pemex 

Transformación Industrial) otorgó, vía adjudicación directa, a Constructora Norberto Odebrecht el 15 de febrero de 

2014. El convenio estipulaba trabajos de acondicionamiento del sitio, movimiento de tierras y conformación de 

plataformas para el proyecto de aprovechamiento de residuales en la refinería de Tula. El monto del contrato fue 

de mil 436 millones 398 mil 637 pesos, con fecha de conclusión del 10 de agosto de 2015. El contrato tuvo una 

ampliación de 358 millones 230 mil 313 pesos con 43 centavos como parte del “primer convenio modificatorio de 

inclusión de volúmenes y conceptos no previstos e incremento al monto de contrato”, el 28 de abril de 2015, lo que 

elevó el pago a Odebrecht (O ‘Globo, primera página) 

La Jornada-Odebrecht sobornó con 10 mdd a Emilio Lozoya, dice O’Globo: Petrobras no fue la única 

empresa petrolera que tuvo ejecutivos corrompidos por Odebrecht’’, ya que la constructora brasileña pagó 10 

millones de dólares en sobornos a Emilio Lozoya Austin, director general de Petróleos Mexicanos (Pemex) entre 

2012 y 2016, informó hoy el diario O’Globo. A cambio, agrega el rotativo brasileño, Odebrecht ganó una licitación 

de 115 millones de dólares para realizar las obras en una refinería en Tula, Hidalgo. ‘‘A principios de 2012, constaté 

que Emilio Lozoya había alcanzado una posición destacada en el PRI (Partido Revolucionario Institucional), que 

disputaba las elecciones presidenciales de julio de 2012, cuyo candidato era el favorito en las encuestas electorales’’, 

relató Luis Alberto de Meneses Weyll, ex director de Odebrecht México a fiscales brasileños, en un testimonio emitido 

el 16 de diciembre de 2016. Meneses Weyll había llegado a México en 2009 desde Perú, donde desarrolló y afinó 

su método para contactar y cooptar a funcionarios públicos a fin de que favorecieran, en licitaciones y contratos, a 

la empresa dirigida por Emilio y Marcelo Odebrecht. De acuerdo con el periódico brasileño, ya en 2011 el propio 

Lozoya aconsejó a la firma de esa misma nacionalidad que se asociara con la compañía Construcciones Industriales 

Tapia, a fin de que juntas participaran en la licitación que se daría a conocer para para construir una nueva refinería 

en Tula, Hidalgo. Siempre según el testimonio de Meneses Weyll, cuando parecía evidente que el PRI ganaría las 

elecciones y Lozoya ocuparía un cargo en el gabinete de Peña Nieto, Odebrecht le entregó a aquél 4 millones de 

dólares como ‘‘anticipo’’ de lo que le esperaba de seguir adelante con su colaboración.  (Redacción, página 04) 
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Excélsior- Avance del peso reduce la deuda: La apreciación del peso frente al dólar en lo que va del año ha 

tenido un efecto contable favorable sobre el saldo de la deuda externa del sector público federal. De acuerdo con 

cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el saldo de los pasivos brutos del sector público con 

residentes en el exterior, medido en pesos, fue de tres billones 373 mil millones a junio pasado, cifra 379 mil 508 

millones de pesos inferior a la cantidad que hubo al cierre de 2016. Esta situación se presentó a pesar de que, 

medido en dólares, el saldo bruto de la deuda pública externa pasó de 180 mil 986 a 188 mil 441 millones en igual 

lapso, es decir un aumento de siete mil 455 millones de dólares. Lo anterior significa que la apreciación del peso, 

que entre diciembre de 2016 y junio de 2017 fue de 15.8%. Esto debido a que el tipo de cambio implícito usado 

por la Secretaría de Hacienda para contabilizar el saldo de la deuda externa pasó de 20.73 pesos por dólar a 17.90 

pesos, pudo más que compensar el aumento en dólares de dicho saldo, que fue de 4.1 por ciento en el mismo 

periodo. Cabe recordar que la deuda bruta externa consiste en la suma de todos los pasivos del sector público 

(gobierno federal, empresas públicas y banca de desarrollo) contratados con residentes fuera de México, 

denominados en moneda extranjera, sin contar los activos financieros. La reducción contable en pesos que ha 

tenido la deuda externa ha sido parcialmente contrarrestada por el aumento en el saldo de la deuda interna. Las 

cifras de Hacienda muestran que el saldo bruto de la deuda interna creció en 145,680 millones de pesos, al pasar 

de 6 billones 182 mil millones de pesos al cierre de 2016 a 6 billones 328 mil millones. Por tanto, la deuda bruta 

total se ha reducido en lo que va del año en un monto de 233 mil 827 millones de pesos.  (Paulo Cantillo, página 

web) 

Criterio-Los millones ocultos por los partidos políticos: Los vistosos eventos con los que Juan Zepeda 

apuntaló su candidatura al gobierno del Estado de México solían animarse con una o dos bandas musicales. En 

ellos, se repartían cientos de camisetas y gorras amarillas, y souvenirs que iban desde un juego de lotería hasta un 

chaleco. La voz del candidato era escuchada por miles de acarreados gracias a potentes equipos de sonido, y las 

luces, cámaras y drones permitían transmitir los actos en tiempo real a través de las redes sociales del PRD. Pero, 

en las auditorías que realizó la Unidad de Fiscalización del INE, se detectó que de los 103 millones de pesos que 

costó la campaña de Juan Zepeda, sólo 56 millones fueron reportados a la autoridad electoral. El PRD trató de 

ocultar más de 47 millones de pesos; es decir, el 45 por ciento del gasto de su candidato “revelación” en la contienda 

mexiquense. Tan sólo en una de las observaciones contenidas en el dictamen de irregularidades encontradas en los 

informes de campaña en el Estado de México, se lee que el PRD no reportó 36.8 millones de pesos por concepto 

de: “agua embotellada, alimentos, animadores, banda musical, banderas, banderines, camisas, enlonado, chalecos, 

dron, equipo de sonido, escenario, gorras, fuegos pirotécnicos, pendones, perifoneo, planta de luz, playeras, reloj, 

renta de autobuses y vehículos, sanitarios, sillas, templete, trípticos, vinilonas y volantes” Josefina Vázquez Mota 

hundió al PAN a un cuarto lugar insospechado al arranque del proceso electoral mexiquense, pero su campaña fue 

la que más dinero ocultó, no sólo en la entidad, sino en los cuatro procesos electorales desarrollados en 2017 

(Coahuila, Estado de México, Nayarit y Veracruz). Más de 52.7 millones de pesos (el 35 por ciento de los 148.5 

millones que costó la campaña panista) no fueron reportados al Sistema Integral de Fiscalización, una herramienta 

que -conforme a las nuevas normas de fiscalización del INE- debe ser usada por partidos y candidatos para registrar 

en tiempo real todas sus operaciones. Aunque transcurrió principalmente en locales cerrados, la campaña de 

Vázquez Mota se caracterizaba por el reparto de regalos a los asistentes: chamarras, camisetas, gorras, banderines, 

pulseras y box lunch. En su dictamen, la Unidad de Fiscalización detectó tres grandes rubros en los que el PAN fue 

omiso a la hora de reportar sus gastos. Más de 22.3 millones de pesos corresponden a gastos operativos, como 

animadores, dos bandas de viento, carpas, equipos de sonido, equipos de videograbación, lonas, renta de salón, 

templetes, vallas móviles, función de lucha, brigadistas, perifoneo, playeras tipo polo, renta de pantalla led por 

metro, rotulación de autobuses y vinilonas. Además, se detectaron 553 anuncios panorámicos no reportados, 527 

bardas y muros, 63 mantas y vinilonas, y otro tipo de propaganda que se contrató pero no fue reportada al INE, 

por un monto global de 37.8 millones de pesos. Otro hallazgo fue una factura de 6 millones 155 mil pesos con la 

empresa Facebook Ireland LTD, para la publicidad de la candidata en esa red social.  (Ernesto Núñez, Agencia 

Reforma, página 16) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

LULA, ¿MÁS BARATO QUE LOZOYA?: 

 

O Globo informa que el ex director de Odebrecht en México, Luis Alberto de Meneses, declaró ante la fiscalía 

brasileña que nueve meses antes de ser nombrado director de Pemex, Emilio Lozoya comenzó a recibir un soborno 

que totalizó diez millones de dólares, pero que de marzo a noviembre de 2012, como para abrir boca, tuvo un 

anticipo de cuatro millones 100 mil dólares. Lozoya reaccionó. Dice que se trata de “una historia falsa, dolosa, 

inexistente de principio a fin” y que, aun “suponiendo que hubiese alegatos en mi contra por parte de delincuentes 

confesos”, éstos “pueden decir lo que sea”, a cambio de que les reduzcan sus condenas. Como en el caso del 

futbolista Rafa Márquez y el cantante Julión, con lo que hay es imposible negar o dar crédito a tan graves  

imputaciones. Pero eso sí, no deja de sorprender que, en la lógica de O Globo y sus fuentes, a Odebrecht le saliera 

más “caro” un Lozoya político probable futuro director de Pemex, que un popular pero “barato” ex presidente de 

Brasil, señalado de recibir tristes cuatro millones 150 mil dólares, pese a que... ¡aspira volver a la Presidencia...! 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que tanto Miguel Ángel Mancera como Salomón Chertorivski decidieron cambiar de estrategia y, en lugar de seguir 

peleando para que aumente el minisalario, ahora van con todo a fin de desaparecer la Comisión Nacional de Salarios 

Mínimos, a la cual culpan de que tengamos el ingreso más bajo del continente. Mediante cartas firmadas de puño 

y letra, Mancera le pide a cada coordinador parlamentario en la Cámara de Diputados que reciba a su escudero en 

esta batalla, Chertorivski, para que fundamente el porqué piden que desaparezca la obstruccionista Conasami. 

 

:Que este domingo, Ricardo Monreal y Martí Batres, dos de los tres aspirantes de Morena a la candidatura para la 

Jefatura de Gobierno, midieron fuerzas rumbo a la encuesta que definirá al abanderado de ese parti do para los 

comicios del año entrante. El delegado en Cuauhtémoc presentó en el Monumento a la Revolución su proyecto de 

ciudad a diversos sectores de la capital; mientras que el líder local de ese partido acudió al Hemiciclo a Juárez para 

el informe de labores de los diputados Alfonso Suárez del Real y Alicia Barrientos, por cierto, allegados a Batres. A 

propósito, el senador morenista Mario Delgado también anda haciendo su lucha por la candidatura para la CdMx. 

Hay quienes piensan que no tienen nada qué hacer; sin embargo, Andrés Manuel López Obrador no ha señalado: 

“Lo que diga mi dedito”... 

 

:Que entre los detractores de la Línea 7 del Metrobús se encuentra Mauricio Soto, quien ha negado pertenecer al 

Movimiento de Regeneración Nacional. Sin embargo, el empresario en Miguel Hidalgo es uno de los suspirantes de 

Morena para contender por la Jefatura Delegacional en esa demarcación junto con Aldo Sepúlveda, Javier Hidalgo, 

Eduardo Dosal y Enrique Vasconcelos. No es la primera ocasión que Soto busca ser delegado en Miguel Hidalgo, ya 

intentó una nominación por el PRD cuando ahí todavía las opiniones de Andrés Manuel López Obrador pesaban; 

pero ni ser de los consentidos y cercanos al tabasqueño desde la campaña presidencial de 2006 le alcanzó para 

lograr su objetivo. 

 

:Que a partir de hoy se verá si hay mano firme en el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 

y Protección de Datos Personales, comandado por Francisco Javier Acuña, pues este lunes concluye la revisión del 

Sistema de Portales de Obligaciones de Transparencia, y la dependencia deberá reprender a los sujetos obligados 

que no hayan subido a la plataforma la información que por ley deben transparentar sin que medie solicitud de los 

ciudadanos. Se trata de un espacio en el cual deben subir de oficio su información los tres poderes federales, los 

tres poderes de los estados y todos los municipios del país, además de partidos políticos, sindicatos, universidades 

y órganos autónomos. 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Vid en la aridez:  

Durante 20 años he venido a las fiestas de la vendimia en el valle de Guadalupe, una celebración del milagro de la 

producción del vino en un virtual desierto. El valle sorprende por el verdor de los viñedos que contrastan con la 

sequedad de la tierra. Muchas veces me he preguntado por qué, precisamente en un lugar tan árido, ha surgido 

esta pujante industria del vino.  Quizá la propia adversidad sea responsable. En otros lugares del país, donde el 

agua es abundante, el ejido ha prevalecido sin cambios desde los tiempos en que los gobiernos populistas 

fragmentaron y colectivizaron la mayor parte del territorio nacional. Son ejidos que sobreviven en pobreza con 

algunas matas de maíz nutridas por lluvia generosa. Pero esto es imposible en la tierra seca de Guadalupe, que 

tampoco permite la vieja irrigación por inundación. Para producir algo de valor en este valle hay que usar riego por 

goteo y realizar fuertes inversiones.  Desde principios del siglo XX se establecieron en el valle algunas familias rusas 

en propiedades privadas que producían alfalfa y otros cultivos no tradicionales, como la vid. Angelo Cetto, un 

inmigrante italiano, llegó a México en 1924 y a Tijuana en 1926, donde estableció una vinatería cerca de la frontera. 

La prohibición en Estados Unidos impulsó el negocio y llevó a don Angelo a producir vino con uva comprada a 

proveedores.  Su hijo, Luis Agustín Cetto, compró tierras en el valle de Guadalupe en los cincuenta y empezó a 

sembrar vid. La empresa se asoció después con la casa española Pedro Domecq, representada en México por 

Antonio Ariza, para establecer la primera planta importante de producción de vinos en el valle. Don Luis se separó 

después de Domecq y puso su propia vinificadora, la cual aporta hoy alrededor de la mitad de la producción nacional.  

El vino mexicano vivió protegido detrás de enormes barreras arancelarias durante décadas, lo cual lo hizo caro y 

malo. La crisis económica de los ochenta obligó a la apertura comercial y una de las primeras consecuencias fue el 

desplome de las ventas de vinos mexicanos. Los consumidores nacionales empezaron a comprar productos 

importados muy baratos, por ejemplo, los azucarados vinos del Rhin, a pesar de su baja calidad; pero la competencia 

promovió también una mejora en la calidad de la producción que sobrevivió.  Monte Xanic se fundó en 1987 y 

empezó a ofrecer vinos de calidad. Cetto y Santo Tomás mejoraron radicalmente sus productos. Empezó a surgir 

una cultura del vino. Hugo D’Acosta fundó Casa de Piedra en 1997 y apoyaría a varias otras productoras después. 

Las casas vinícolas se multiplicaron. Hoy hay más de un centenar, algunas con producciones muy pequeñas. Luis 

Agustín Cetto, quien hoy tiene 83 años, seguramente no imaginó la industria que surgiría en este árido valle en el 

que plantó vides en los cincuenta.  Los vinos mexicanos ganan en la actualidad numerosas medallas en las catas 

ciegas de las competencias internacionales. Sólo Cetto anunció 34 en su vendimia este 12 de agosto.  La gran 

pregunta es por qué esta producción surgió en un lugar tan seco. Quizá la respuesta está en la misma aridez. Si 

Guadalupe hubiera tenido las lluvias generosas de Chiapas, Oaxaca o el sur de Veracruz, la tierra se habría 

mantenido fragmentada con producciones ejidales de maíz. La aridez obligó a recurrir al riego por goteo y a la 

realización de inversiones privadas, que no sólo han generado prosperidad, sino que han demostrado que en México 

se puede producir vino de calidad. La adversidad puede ser el mayor acicate. 

 

Sin candados 

La eliminación de candados ha abierto el abanico de posibles candidatos del PRI a José Antonio Meade. La batalla 

por la candidatura, sin embargo, apenas empieza. Y quizá se vuelva ruda. 

 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

Tabaré:  

Cosa extraña -ponderaba pensativo don Chinguetas-. Desde que empecé a tomar Viagra a mi esposa le volvieron 

aquellos dolores de cabeza que se le habían quitado ya”. Babalucas se hallaba en el aeropuerto de Chihuahua, y 

vio a un viajero que tenía problemas con su iPhone. “Estoy tratando de llamar a Juárez -le comentó el señor-, pero 

no entra la llamada”. “Es explicable -repuso con tono doctoral el badulaque-. Falleció hace tiempo”. “Su corazón ha 

llegado al límite de su resistencia -le informó el doctor Ken Hosanna a su paciente-. Me temo que en el curso de 

esta noche pasará usted a mejor vida”. El hombre escuchó sin inmutarse el ominoso diagnóstico, pues desde hacía 

tiempo lo esperaba, y además veía a la muerte como una consecuencia de la vida y el principio de otra. Así, se 
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dirigió serenamente a su casa, y tras comunicarle la noticia a su esposa procedió a hacerle el amor cumplidamente. 

Después se entregó al sueño, pensando que pasaría de ése al otro. Despertó a la una de la mañana, sin embargo, 

y al verse aún con vida movió a la señora para despertarla. “Quiero hacerlo otra vez” -le dijo. “¡Ay, Ultimio! -protestó 

ella-. ¡Como tú no tienes que levantarte mañana!”. Con grandes pujos e ímprobos esfuerzos las gallinas de aquel 

corral ponían huevos cuadrados. Razonaba una: “Es que nuestro gallo tiene los pies planos”. Don Añilio, senescente 

caballero, le hizo una pregunta a su médico de cabecera: “¿Cuándo comienza el hombre a perder su potencia viril?”. 

Respondió el facultativo: “Cuando empieza a preguntar”. Es en los baratillos donde he comprado mis más caros 

libros. Mirad, por ejemplo, esta preciosa colección. (Digo “mirad” porque al hablar de algunos libros uso siempre el 

vos reverencial). Se trata del Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano, editado en 1928 por Montaner y Simón 

y W.M. Jackson. Plumas de mayor brillo que las del pavo real, si bien de más modestia, intervinieron en su redacción. 

Anotad entre otras las de Juan Zorrilla de San Martín, uruguayo, autor de “Tabaré”, el poema nacional de su país; 

Américo Castro y Enrique Diez-Canedo, españoles, y -enorgullézcanse mis paisanos- el profesor Andrés Osuna, 

mexicano, quien fue director de la Escuela Normal y maestro del Ateneo Fuente, pilares de la educación y la cultura 

de Saltillo y los demás continentes del planeta. En ese antiguo diccionario busco el artículo correspondiente a Guam. 

“. Es un buen puerto de escala para las importantes líneas de navegación que ahí se cruzan. La isla, por todas 

partes vestida de verdura, coronada de exuberante vegetación y exhalando perfumado ambiente, parece que 

convida al viajero a llegar a ella.”. Desde luego esa idílica descripción no corresponde ya a nuestros días. Si el 

viajero fuera invitado hoy a ir a Guam la pensaría varias veces antes de aceptar la invitación. Dos energúmenos, a 

cual más peligroso, Kim Jong-un, de Corea del Norte, y Donald Trump, de Estados Unidos, pueden hacer de esa 

isla el Sarajevo que desate la Tercera Guerra Mundial. (“No sé con qué armas se librará la Tercera Guerra -dijo 

Churchill-. La Cuarta se combatirá con palos y con piedras”). Ambos orates, el coreano y el norteamericano, están 

fuera de sí (y qué bueno, porque dentro de sí son peores). En el momento menos pensado cualquiera de ellos 

puede apretar el botón nuclear que arrastraría al mundo a un conflicto de consecuencias impredecibles. Conmino a 

los dos a conducirse con conducta, como se dice en el Potrero; vale decir a portarse bien. Retiren el dedo del botón, 

pónganselo en alguna otra parte y dejen que el mundo siga girando, si no en completa paz sí por lo menos libre 

del riesgo que deriva de su estupidez y su soberbia. FIN. 

 

 (Catón, página 19) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Y dónde está Lozoya? 

Ni sus más cercanos ex colaboradores pudieron localizar ayer a Emilio Lozoya Austin. El ex director de Pemex fue 

mencionado por el ex director de la empresa brasileña Odebrecht, Luis Alberto de Meneses Weyll. No es cosa menor 

lo que, según el diario brasileño O Globo, dijo el ex ejecutivo de don Emilio quien, al parecer, no tuvo el interés de 

salir a dar la cara ante los señalamientos, sólo los negó vía Twitter. Según Meneses Weyll, la multinacional brasileña 

le dio sobornos a Lozoya por 10 millones de dólares desde 2012, es decir, aún sin ser director de Pemex, sino 

cuando era parte del equipo del entonces candidato presidencial Enrique Peña Nieto. Más adelante, según Meneses, 

se le habría dado un moche de 6 millones de dólares por la entrega de una obra de 115 millones de dólares en una 

refinería. Algunas preguntas surgen. ¿Tendrá la Procuraduría General de la República localizado a Lozoya? ¿Estará 

en el país? ¿Vendrá una historia como las que recientemente han vivido los priístas Javier Duarte, Roberto Borge o 

Tomás Yarrington? ¿Continuará la tradición de la extradición? 

 

El nuevo presidente del PRD 

El PRD prepara para el próximo fin de semana su Consejo Nacional, para el proceso sucesorio interno. Tras meses 

de desacuerdos que le impidieron realizar la elección en urnas de todos sus liderazgos, será finalmente una 

negociación —y votación de más de 300 consejeros—, la que decida quién conducirá al PRD durante las elecciones 

de 2018 en sustitución de la actual presidenta, Alejandra Barrales. Doña Alejandra concluirá sus funciones para 

regresar al Senado. Sin embargo, todo parece indicar que Barrales no hará huesos viejos en su escaño, pues nos 

aseguran, que está lista para ser la candidata del PRD y, si fuera el caso, de un frente opositor al gobierno de la 

Ciudad de México. En el PRD, aunque aún no se sabe el nombre, el perfil del nuevo presidente será el de un hombre 
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o una mujer que llegue a “planchar” las alianzas con el PAN y algunos otros partidos, para pelear metro por metro 

la capital del país a Morena. 

Apenas le quitaron los candados a Meade y… 

Esta semana, la agenda del secretario de Hacienda, José Antonio Meade, estará cargada de un toque legislativo. 

Nos cuentan que mañana Meade desayunará con diputados del PRI, y por la tarde tendrá una comida con senadores 

del tricolor. Aseguran que la reunión con los legisladores nada tiene que ver con las aspiraciones de don José 

Antonio de ser candidato a la Presidencia, pues comentan que se trata de una de las reuniones periódicas que los 

funcionarios del gabinete del presidente Enrique Peña Nieto tienen regularmente con los priístas pertenecientes al 

Poder Legislativo. Sin embargo, esta vez será la primera en que Meade se reunirá con los priístas ya sin candados 

que le impidan ser considerado una de las opciones del partido para la candidatura presidencial.  

 

Morenos a fuerza 

Nos dicen que al interior de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados, se creó un frente a favor del partido, 

debido a que se ha divulgado de manera errónea la salida de algunos legisladores, quienes han señalado 

abiertamente que su deseo es continuar en el partido y en la fracción parlamentaria perredista. Es el caso de los 

diputados Arturo Santana Alfaro, Leonardo Amador Rodríguez y Sergio López Sánchez, quienes han tenido que 

desmentir entre los perredistas su renuncia al partido, pero sobre todo, su incorporación a las filas de Morena. Nos 

dicen que han pedido a la dirigencia nacional hacer algo para poner un alto a los rumores de falsas desbandadas, 

algunos de ellos, señalan, propiciados desde el interior del partido y del grupo parlamentario. Nos aseguran que 

ellos son amarillos, pero que los quieren hacer morenos a fuerza. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

TRAS asistir a la Asamblea Nacional del PRI en la Ciudad de México, varios tricolores de Jalisco regresaron a su 

tierra convencidos de que Aristóteles Sandoval… ¡ya se va! DE SER CIERTO lo que se comentó con insistencia en 

el Palacio de los Deportes, el gobernador jalisciense estaría dejando el cargo por ahí de octubre para incorporarse 

al gobierno federal. EN ESTE momento se mencionan dos posibles destinos para Ari: la Secretaría de Desarrollo 

Social o la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. LA IDEA de que tal vez se vaya a la SCT se fortalece por la 

debilidad política que afecta a Gerardo Ruiz Esparza tras el desastre del socavón. Además, Sandoval podría estar 

cerca de la terminación de una de las principales obras de su sexenio: la línea 3 del Tren Ligero.  ‘ORA QUE si su 

destino resultara ser la Sedesol, habrá que estar hoy con los ojos muy abiertos, pues curiosamente está entre los 

invitados a los 25 años de la dependencia. Y con eso de que la ceremonia es en el Museo Nacional de Antropología, 

a ver si no sale con hueso. 

NO SE lo digan a nadie, especialmente a sus seguidores, pero a Andrés Manuel López Obrador sí le gusta la reforma 

energética que tanto ha criticado. HACE unos días estuvo en Monterrey, donde tuvo varias encerronas con 

empresarios, organizadas por su principal cabildero ante el sector privado, Alfonso Romo.  EN UNA de esas 

reuniones, Dionisio Garza Medina le preguntó a López Obrador que si, en caso de llegar al poder, echaría abajo la 

reforma energética. Y EL TABASQUEÑO dijo que ¡de ninguna manera!, que porque había cosas muy buenas dentro 

de la reforma. LO QUE SÍ dijo fue que echaría para atrás muchas licitaciones en las que participaron políticos, 

aunque no aclaró a cuáles se refería. 

EN LA Asamblea Legislativa de la Ciudad de México, el perredista Mauricio Toledo reunió 22 firmas de legisladores 

para destituir al delegado en Tláhuac, el morenista Rigoberto Salgado. ALGO HUELE muuuy mal en la política 

capitalina cuando un personaje como Toledo, que tiene la cola más larga que un diplodocus, es quien promueve la 

investigación de hechos turbios. Y LA COSA de plano apesta cuando entre los firmantes aparecen fichitas como el 

priista Adrián “El Poli” Ruvalcaba o el perredista que se peina como líder norcoreano Leonel Luna.  SI ESOS son los 

buenos, ¡cómo estarán los malos! 

(Redacción, página 10) 
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